
— Los Partido Políticos ante las Municipales. 
— Entrevista al Director del Distrito Sanitario 

de Guadix. 

— ¿Existió San Torcuato? 



L A M E N T A M O S 
El aspecto final, el acabado que se le ha dado por fin a la en

luta y caduca Alcazaba de Guadix que hoy por hoy goza de unos 
magistrales parches no ya de su color, sino de mezcla, de mezcla 
de la de cemento que contrasta mucho con el color que hasta ahora 
tenía. 

Pensamos que se podía tener toda del mismo color y lo que 
es más importante en mejores condiciones. 

Que caigan en saco roto por lo visto, tantas y tantas sugeren
cias como desde estas páginas y otras se realizan a nuestros «que
ridísimos políticos». Evidentemente y como todos son algo olvi
dadizo, tienen una mala memoria que espanta o será que hasta 
que no lleguen las elecciones no vamos a tener un Ayuntamiento 
que se preocupe de todos y de cada uno de los problemas de los 
ciudadanos y no solamente de unos pocos. 

Los que le convienen. 

Que no exista demasiada colaboración ciudadana en lo to
cante y referente a la limpieza de la ciudad, de papeles, botes, la
tas, etc. Bien está claro, que tampoco es que haya muchos sitios 
donde depositarlos por lo que evidentemente no pueden colabo
rar demasiado los ciudadanos a tener una ciudad más limpia y 
mejor. 

PRESENTACIÓN DE UN LIBRO SOBRE 
SEMANA SANTA. LUIS ASENJO SEDAÑO 

En el salón de actos de la Escuela de Artes Aplicadas y Oficios 
Artísticos, de Guadix, por los coautores del libro «La Semana San
ta en Guadix», quedó presentado ante el numeroso público que 
llenaba la sala, destacamos la presencia del Obispo de Diócesis 
Ignacio Noguer Carmona y Alcalde de la ciudad José Luis Hernán
dez Pérez. 

Francisco Fernández Segura y Santiago Pérez López, explicaron, 
en síntesis, la temática historia de la obra, construida —según 
ellos— tras ímprobo trabajo por la cantidad de documentación dis
persa sobre la Semana Mayor accitana, y cuyos datos le han sido 
facilitados, unos por la Federación de Cofradías y, otros, por apuntes 
obtenidos en otros archivos de la ciudad. 

Intervinieron, además en el acto, Leovigildo Gómez Amezcua, Jo
sé M. Ortiz López, y Manuel Jaramillo, que coincidieron todos en 
la valiosa aportación histórica de esta obra, y en la vocación tra
bajadora de sus autores. 

Destacamos también las palabras del Vicario General del Obis
pado, en el sentido de que las cofradías, además de su función 
de tipo místico, deberían cubrir también su labor cultural, asisten-
cial, con lo que se complementaría —dijo— el auténtico sentido 
cristiano de las mismas. Este libro ha sido patrocinado por la Fe
deración de Cofradías de Semana Santa de Guadix, Cofradías y 
Hermandades Penitenciales Accitanas, Excmo. Ayuntamiento de 
Guadix y la Caja General de Ahorros y Monte de Piedad de Granada. 

HORARIOS DE RENFE 
L l e g a d a Parada S a l i d a P r o c e e n c i a • Des t ino 

1,32 5 1,37 Expreso - Almería a Madrid - (Atocha) 
B,2S 5 6,34 Expreso - Madrid a Almería. 
8,13 í 8,14 Automotor - Almería a Granada - L. Baeza 

9,22 1 9,23 Automotor - L. Baeza a Granada Almería 
13,23 5 13,28 Expreso - Almería - Barcelona - (Sansl 
14,54 14,55 Talgo - Almería - Madrid - (Atochal 
16.12 5 16,17 Expreso - Barcelona - (Sans) - Almería 

18,47 • 18,48 Automotor - Almería - L. Baeza Granada 
20,05 20,06 Automotor - Granada - L. Baeza - Almería 
20,54 í 20,55 Talgo - Madrid (Atocha) - Almería 

POR FIN, CENTRO EXAMINADOR DEL 
PERMISO DE CONDUCIR 

Es conocida por todos la problemática que conlleva a los aceí
tanos y ciudadanos de la comarca la obtención del carnet de con
ducir, puesto que son alrededor de 100 los aspirantes que sema-
nalmente tienen que abandonar sus tareas, realizar un desembol
so adicional al ya costoso permiso, además de los consabidos tras
tornos que ocasiona el desplazamiento a Granada, todo esto den
tro de un marco económico tan deficitario como el nuestro. 

El alcalde de Guadix junto con el Gobierno Civil de la provincia 
han llevado a cabo arduas negociaciones con el objetivo primor
dial de conseguir un centro examinador de carnets de conducir para 
la comarca accitana. 

El Ayuntamiento tomó esta iniciativa tras realizar un concienzu
do estudio de las posibilidades y más importante aún de la nece
sidad de la ciudad de contar en ella con este centro examinador. 

Tras dichas negociaciones del Ayuntamiento, Gobierno Civil, Je
fatura Provincial de Tráfico (de quien depende directamente el te
ma) por fin y a partir de funcionará 
en Guadix, por lo que dada la importancia que tiene todos saldría
mos ganando, ya que de un lado se descongestionaría el centro 
n:>,3minador de Granada al que se acude desde nuestros pueblos 
casi en masa y de otro, lo que es si cabe más interesante, supon
dría un enorme beneficio por los ingresos que generaría ya que 
no en vano son alrededor de 100 los aspirantes que optan al per
miso semanalmente. PICARO 

El Departamento de Servicio Social del Ayuntamiento de Gua
dix ha realizado una importante petición de subvención a la Con
sejería de Trabajo y Bienestar Social de la Junta de Andalucía, de 
acuerdo con la orden de 13 de Marzo de 1987 que asciende en to
tal a la cantidad de: 24.739.339 pts. y que desglosado por partidas 
queda así: 
1.023.406 — Servicios Sociales Comunitarios. 
1.680.000 — Servicio Social de la Mujer. 
1.591.000 — Servicio Social de Promoción, Animación y 

Desarrollo de la Comunidad. 
1.507.781 — Servicio Social de infancia y adolescencia. 
1.825.000 — Servicio Social de Grupos con problemas sociales. 
1.000.000 — Servicio Social de Ayuda a domicilio. 

700.000 — Servicio Social de Prevención de la marginación. 
14.553.152 — Construcción de Centro Municipal de 

Servicios Sociales. 
750.000 — Equipamiento Servicios Sociales Comunitarios. 
109.000 — Equipamiento Servicio de Promoción y Desarrollo 

24.739.339 d e l a C o m u n i d a d -

V I D A M U N I C I P A L 
Guadix ha sido elegido como uno de los puntos interesantes de la eco-

grafía nacional, en el que se llevará a cabo la interesante experiencia foto
gráfica de que lleva por título «Un día en la vida de España» que sera reali
zada por 100 fotógrafos profesionales, entre los que se encuentran dos de 
excepción como son: El Rey Juan Carlos y Felipe González Presidente del 
Gobierno y que tuvo lugar el día 7 de Mayo. 

El fotógrafo que realizó los reportajes en nuestra ciudad es Klaus Meyes, 
un alemán afincado en Brasil. 

Ambulancias 

T E L E F O N O S 
66 02 28 
66 11 55 

Ambulatorio . . . . 66 01 99 
Ayuntamiento . . . 66 02 50 
Bomberos 66 02 54 
Casa de Socorro . 66 00 60 
Estac. Autobuses 66 11 02 

URGENTES: 
Guardia C i v i l . . . . 66 08 17 
Juzgado Distrito . 66 01 10 
Juzg. Instrucción 66 09 83 
Policía Municipal 66 02 54 
Renfe 66 06 25 
Taxis 66 05 37 
Cruz Roja 66 05 66 

R E S T A U R A N T E A R C A D I A 
Conozca nuestra exquisita COCINA INTERNACIONAL en: 

MARTÍNEZ DE LA ROSA, 29 • TELEFONO 29 15 33 
GRANADA 
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editorial 
LLEGA LA HORA DEL BALANCE 

ESTAMOS llegando a los últimos días, las últimas horas de los acluales man
datarios munieipales. En estas fechas preelectorales muchos políticos y sus 
respectivos Partidos quisieran hacer lo que no han sabido o no han sido ca

paces de hacer en una legislatura completa. Vemos por ejemplo una generosa cam
paña de la Diputación Provincial, queriendo convencer a los ciudadanos de su buena 
gestión con toda clase de propaganda. Hay un cierto apresuramiento por algunos 
munícipes por limpiar la fachada y cuidar su imagen, pero se acaba ya el t iempo 
otorgado y hay que hacer balance. Balance no sólo de las últimas semanas más 
recientes en la memoria, s ino de los cuatro largos años de gestión. En el caso del 
Ayuntamiento de Guadix, habrá que examinar quizá, esa valoración en tres etapas 
diferenciadas: La primera, el mandato del Ayuntamiento socialista bajo la direc
ción de Salustiano Pérez Moya, después la crisis municipal y vacío de poder a con
secuencia del conflicto sanitario que estallaba en febrero de 1986, con sucesivos 
candidatos a la Alcaldía entre la presión, la amenaza y el sillón. Por último la ter
cera etapa desde el 22 de mayo de 1986 del actual alcalde José Luis Hernández, 
con un equipo de circunstancias y sin oposición. 

A la hora de hacer balance, cada vecino del municipio en que habita, no sólo 
debería enjuiciar la labor principal de la mayoría que ha gobernado estos años, 
sino también la labor de los demás grupos minoritarios en la Corporación. Un grupo 
de concejales que se han allanado de inmediato o que no han aportado una activi
dad crítica, constructiva y alternativa durante la designada labor de oposición, di
fícilmente nos van a convencer ahora de que son capaces de salvar el ayuntamien
to. Al Ayuntamiento se debe ir a servir. Y se debe servir a los intereses de la pobla
ción, tanto desde el poder c o m o desde la oposición, aunque ésta sea a veces apa
rentemente estéril y aburrida. En la democracia la dialéctica y enfrentamiento polí
tico, estimula, vigila la labor del gobierno, hace más exigente y rigurosa la difícil 
tarea de gobernar. A m é n de que hay que distinguir unos compromisos municipales 
que por su propia naturaleza o alcance necesitan la colaboración de todas las fuer
zas políticas sin distinción. Por ejemplo en todo aquello que se refiera a una labor 
mancomunada de Municipios o afecte a unos servicios comarcales tan necesarios 
en nuestra querida hoya de Guadix. 

De otra parte, la honestidad profesional y política deben primar en los aspi
rantes a ocupar los respectivos sillones de poder, junto a un programa de trabajo 
serio, transparente, informando a los vecinos en las cuestiones importantes, facili
tando la participación de éstos cuantas veces sea necesario, atendiendo preferente
mente a los intereses mayoritarios de la población sin descuidar los también legíti
m o s intereses de las minorías en cuanto no sean obstáculos a los primeros. 

Cuatro alternativas políticas se van a ofrecer a la actual que representan los 
socialistas en el Ayuntamiento de Guadix. En todo el Partido Judicial o comarca 
accitana, se presentan 86 candidaturas, de las cuales daremos más información en 
el próximo número. Siendo el P S O E quien presenta candidato para todos los pue
blos, seguido de la Federación de Partidos de Alianza Popular. El tercer lugar en 
número de candidaturas lo ocupa curiosamente las agrupaciones independientes 
que proliferan en algunos pueblos con un total de 14 candidaturas. Sigue Izquierda 
Unida —Convocatoria por Andalucía— Centro Democrático y Social, Patido de 
los Trabajadores-Unidad Comunista y Partido Andalucista. 

Llega la hora del balance, de la información, c o m o paso previo a un nuevo 
compromiso político. El compromiso del voto. 

JOSÉ MARÍA M O L A S 

N U E S T R A P O R T A D A 

Un rincón de LARÓLES revivido 115 
años después de la muerte de Pedro 
Antonio de Alarcón. 

Colaboran: EXCMO. AYUNTAMIENTO DE GUADIX 
EXCM.A DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE GRANADA. 
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A C C I T A N O S D E H O Y : 
LA PASIÓN POR LA MÚSICA. - DOLORES LÓPEZ BUENO 

Nació nuestra entrevistada en Grana
da, lleva muchos años afincada en nues
tra ciudad, la que siente como suya y a 
la que se encuentra volcada totalmente 
en su mejor tarea: la difusión musical. Co
noce la música desde pequeña, el am
biente familiar la inició por esa hermosa 
senda. Más tarde estudió en el Conser
vatorio de Granada obteniendo la licen
ciatura en piano, a la vez que tiene igual
mente estudios musicales de violín y 
otros instrumentos de cuerda. En su ca
sa la música está presente en todos los 
rincones, y esa alegría y vibración la 
transmite constantemente. 

P.: ¿Cómo fueron sus comienzos mu
sicales en Guadix? 

R.: Fueron a contrapie. Yo no quería, pe
ro me insistieron en que diera clases par
ticulares a un niño, en concreto a Julián 
García, que fue mi primer alumno, y está 
ahora estudiando piano en Madrid. Des
pués vinieron más niños, tuvimos que 
trasladarnos a la Divina Infantita a dar las 
clases, y cuando el grupo de música iba 
en aumento vi la necesidad de organizar 
una escuela. Hace cinco años que empe
zamos como Escuela de música y esta
mos en la casa de Carrillo, el Mira de 
Amezcua, 2. 

P.: ¿Cuántos niños van a la Escuela? 
R.: Tenemos 75 niños. Desde los 6 años 

en adelante. 
P.: ¿Qué tipo de actividades se realizan? 
R.: Junto a las cuatro maestras que me 

acompañan, damos solfeo con la nueva 
pedagogía, armonía y piano. 

P.: ¿Qué frutos ha dado la Escuela de 
música hasta ahora? 

R.: Varios alumnos de la Escuela son 
ahora directores de Coros, como Erminia 
Sánchez del Instituto Pedro Antonio de 
Alarcón, o Jorge Ruiz del Padre Poveda... 
ha salido el conjunto de organistas, otro 
conjunto muy hermoso de violines, pia
no y laúd, otros músicos como Antonio 
Jerez, que lo acaban de contratar para ac
tuar en el Hotel Meliá de Sierra Nevada, 
etc.. 

R: ¿Cuál es el principal problema de la 
Escuela? 

R.: El principal es que se reconozcan 
los estudios que estamos dando a los 
alumnos aquí, sin necesidad de irse a 
examinar por libre a Granada. Estamos 
esperando de Sevilla que nos den la auto
rización para ello. Hace poco se ha reco
nocido oficialmente a la Escuela de Mú
sica de Motril, que es posterior a la de 
Guadix, o sea que esperamos que las 
gestiones de nuestro Alcalde en el sen
tido de apoyarnos, prosperen pronto. 

Me dice Dolores, que les han invitado 
a dar los primeros conciertos de la nue
va etapa del Liceo Accitano a partir de las 
fiestas de S. Torcuato. 

Esta mujer, inquieta, y entusiasta por 
la música, no se conforma con la Direc
ción de la Escuela, sino que está dispues
ta a sacar adelante a Juventudes Musi
cales de Guadix junto con muchos otros 
amantes de la música de nuestra ciudad 
y comarca. 

P.: ¿Puedes explicarnos qué son Juven
tudes Musicales? 

R.: Es una Federación Internacional 
con sede en Bruselas, a la que pertene
cen más de cuarenta países de Europa, 
América, Asia y África. Fue fundada en 
1940 y es un movimiento abierto a los jó
venes del mundo entero. Un movimiento 
en favor de la paz y de la cooperación in
ternacional mediante un mejor conoci
miento de las diferentes culturas, que ha 
sido definido por la UNESCO como el — 
movimiento juvenil cultural más importan
te del mundo— En España la sede nacio
nal radica en Barcelona. 

P.: ¿En Granada hay Juventudes 
Musicales? 

R.: Hay en Granada ciudad, con unos 
mil socios, en Motril, Santa Fe, Almuñé-
car... En Guadix, estamos en trámites de 
legalizarnos y buscando un local 
adecuado. 

R: ¿Qué puede ofrecer Guadix a Juven
tudes Musicales? 

R.: Déjame decir que Guadix puede 
ofrecer mucho a las Juventudes musica
les en España y en Europa. Una ciudad 
tan pequeña y tan pobre como Guadix, 
tiene un ambiente y una calidad musical 
de primera. Nos falta mayor apoyo eco
nómico de las instituciones y entidades 
privadas, pero contamos ya con el entu
siasmo de muchos jóvenes amantes de 
la música. Hay que decir que a las Juven
tudes Musicales se puede incorporar des
de cualquier edad. Carmelo Martínez, ac
tual Director del Conservatorio de Grana
da, saltó a la fama internacional gracias 
a Juventudes Musicales de Granada. 
También se pueden organizar actividades 
culturales y artísticas, viajes, premios. Es
peramos el apoyo de la gente de la co
marca accitana. 

R: Volvemos a la enseñanza musical, 
de la que Dolores es maestra experimen
tada. ¿Desde qué edad se puede empe
zar a estudiar música? 

R.: Desde los seis años. Está compro
bado que los niños que se aficionan por 
la música tienen la inteligencia más am
plia y profunda. 

R: ¿Y cuál es actualmente la labor que 
se realiza en las escuelas en este campo? 

R.: Es por desgracia complementaria y 

voluntaba. Estoy desarrollando con el pa
trocinio de la Delegación de Enseñanza 
y desde hace tres años una pedagogía 
nueva que a través del ritmo y la música 
enseña el lenguaje y las matemáticas, 
desde preescolar y en todo el EGB. Se tra
baja con todos los instrumentos de per
cusión y con el propio cuerpo. Estoy en 
una comisión especial preparando a los 
maestros de Guadix y comarca para la 
enseñanza de la música en la EGB. Que
da mucho por hacer todavía. 

R: Quedará mucho por hacer pero a 
nuestra entrevistada, apenas le queda 
tiempo libra Aprovecha incluso, me cuen
ta, el rato del recreo para enseñar a las 
maestras castañuelas y baile. 

Vd. que ha venido tocando el órgano 
de la Catedral durante muchos años, 
¿qué es lo que le pasa al órgano? 

R.: Empecé a tocarlo hará unos 15 o 
más años. Yo no sabía al principio, pero 
al tocar el piano me atreví con el órgano. 
Lo que le pasa actualmente es que al no 
haberse revisado periódicamente se ha 
deteriorado mucho. Está desafinado, fa
lla el DO. Ahora está pendiente de un pre
supuesto que hará un organero de Gra
nada, que conoce muy bien estos órga
nos y me temo que el presupuesto para 
su arreglo puede subir por encima de las 
500.000 ptas. A ver si sale de alguna par
te los fondos para arreglarlo. 

Dolores tiene un montón de proyectos 
en su cabeza e ilusión por el trabajo, me 
habla de la joven Irene de 13 años, que va 
a ir pronto al concurso nacional de pia
no; me comenta la gran labor musical que 
ha realizado D. Carlos Ros, el que de ha
ber estudiado música, sería hoy un gran 
compositor, y cómo le podía con la Esco-
lanía al coro alemán, que vino hace poco 
a actuaren nuestra ciudad, en viaje orga
nizado por las Juventudes Musicales. Fue 
esta visita del Coro alemán «Konigswin-
ter» muy grata para quienes tuvieron oca
sión de oirles, e incluso de acogerles en 
sus casas. Hermosa experiencia. 

Y terminamos la entrevista, cómo no. 
con unas notas musicales que amable
mente Dolores y su alumno aventajado 
Antonio ponen al filo de la noche, demos
trando una vez más su conocimiento y pa
sión por la música. 

JOSÉ M.a MOLAS 

LA ESCUELA DE MÚSICA, UN LOGRO IMPORTANTE EN NUESTRA CIUDAD. 
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JOSÉ LUIS GARCÍA - EURODIPUTADO 
Aprovechando su presencia en nues

tra ciudad, hemos realizado la siguiente 
entrevista a nuestro paisano y eurodipu
tado José Luis García Raya. 

R: ¿Cuál es el motivo de su visita? 
R.: Estoy viniendo más con motivo del 

aniversario, pero desde que soy diputado 
voy a todos los colectivos que me recla
man, para explicar o hablar de lo que es 
Europa. Lo que puede ser Europa, depen
de de cada sitio. Cuando te reúnes con 
los empresarios les hablas de un tema, 
cuando te reúnes con los agricultores les 
hablas de otros, hoy con los jóvenes que 
es de los que más me ilusionan. 

El treinta aniversario cumplido ahora 
ha sido el motivo fundamental del estar 
aquí en contacto con ellos aprovechan
do el aniversario de la firma del tratado 
de Roma. Y que en el mes de mayo van 
unos treinta y cinco chavales a Estrasbur
go ya que el Parlamento Europeo los ha 
subvencionado con un millón de pesetas. 

R: ¿Usted tiene familia en Guadix? 
R.: Sí, por supuesto aparte de que soy 

de Guadix tengo muchísima familia aquí. 
Incluso la directora de este centro es mi 
hermana. 

R: ¿Desde cuándo es usted 
eurodiputado? 

R.: Desde que entró España, concreta
mente desde el 1 de enero de 1986. 

R: ¿Por qué partido? 
R.: Por el partido Socialista. 
R: La C.E.E. declaró zona de acción in

tegral por una propuesta formulada por 
el Gobierno Andaluz para tratar de impul
sar el desarrollo de Guadix. ¿Se va llevar 
ésto a cabo muy pronto? 

R.: Sí, por supuesto, yo espero que es
to se lleve a cabo muy pronto. Desde lue
go, quien manda los Informes al Parla
mento Europeo es la comisión de Gobier
no que aunque no es la decisiva intervie
ne muchísimo. Desde luego esta propues
ta fue presentada por el Gobierno 
Nacional. 

R: ¿Qué otras zonas de la comarca de 
Guadix se van a ver beneficiadas por es
te plan? 

R.: Pues hasta que no se discutan por
que ya Andalucía entera está como zona 
menos favorecida con lo cual todas las 
acciones que hace la comunidad van sub
vencionadas al 75%, en otros sitios no lle
ga nada más que al 30% o sea depende 
del grado de desfavorecimiento digamos 
que tiene cada región eso ya está exten
dido a toda la zona de Andalucía e inclu
so a Guadix. 

Después hay otro sistema que sin las 
actuaciones ya mucho más puntuales en 
los cuales, hay que presentar el proyec
to de desarrollo, eso se lleva un poquito 
de más tiempo y el resultado final va a 
depender no sólo de la propuesta inicial 
sino de la viabilidad del proyecto, del en
cuadre de otros tipos de proyectos o sea 
yo creo que es muy aventurado decir aho
ra mismo en qué se va a beneficiar. 

Yo creo que estamos beneficiados. No 
beneficiados en el sentido de que nos va
yan a regalar nada sino que tenemos más 
capacidad de desarrollo estando en la 
comunidad. 

R: ¿Nos podría ampliar un poco más 

el tema de que los estudiantes de las uni
versidades españolas puedan salir a es
tudiar a universidades de otros países?. 

R.: Sí, es un programa que se aprobó 
el año pasado, el objetivo es el intercam
bio de estudiantes. Se prima los gastos 
que ocasionan esos t ipos de intercam
bios. Como todo programa al pr incipio 
empezará con menos tamaño, menos di
mensión pero es un programa que no ha 
tenido oposición y crít ica, en el cual es
tá prácticamente todo el mundo conven
cido de que es interesante. Con lo cual 
yo le auguro un porvenir fabuloso. 

JOSÉ M.a PORCEL BUSTAMANTE. 

© t o a © ® 
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ASI FUE EL PREGÓN DE SEMANA SANTA 
Resumimos los aspectos más 

destacados del pregón pronunciado 
por el sacerdote de Guadix, Manuel 
Amezcua Morillas. 

PASADO 
Venid conmigo a los tiempos del paganismo: an-

les de la civilización cristiana existían ya las co
fradías, con la finalidad de organizar los enterra
mientos y funerales de sus miembros, y el consa
bido banquete fúnebre que siempre acompañaba 
tales celebraciones. 

Estas cofradías vendrían a ser los antecedentes 
remotos de algunas compañías aseguradoras ac
tuales que otorgan a sus afiliados el derecho a un 
entierro digno. 

Cuando a principios del siglo IV el Concilio de 
Elvira se reúna bajo la presidencia de Félix, obis
po de Guadix, ya intentara corregir los abusos que 
estos banquetes funerarios provocaban en nuestra 
z o n a -

Para no ser confundidos con los musulmanes, 
debían diferenciarse de ellos en sus vestidos, arreos 
y maneras... 

San Eulogio de Córdoba, (821-852)... «Los ma
hometanos oprimen los cuellos de los fieles con 
un yugo gravísimo; pretenden extirpar de su reino 
el nombre cristiano. Si nos permiten tal vez el uso 
de nuestra religión, es a la medida de su gusto. 
Unas veces nos someten a tan dura servidumbre 
que, como en tiempo de Faraón, hacen que sea 
odiosa la vida, otras nos sacan a la fuerza un tri
buto intolerable, otras imponen sobre las cervices 
de los miserables un nuevo censo y nos quitan los 
bienes gozándose con la crueldad en nuestra 
pérdida»... 

«Cuando se levantaban contra nosotros con se
mejantes ultrajes y fatigaban con irrisión nuestra 
miseria, casi aniquilada por las mortandades, cierto 
mozo, sacerdote temeroso de Dios, llamado Fan-
dila, hermoso en el aspecto, santo en la honesti
dad y admirable en la vida, fue el primero que, 
en medio de estas calamidades y sangrientos peli
gros, abrió el camino de los enemigos para ejer
cer el martirio delante de la potestad de este tira
no. Este pues, natural de la ciudad de Guadix, vi
no a Córdoba a estudiar...» San Eulogio nos na
rra después toda la vida, virtudes y muerte por de
gollación de nuestro Santo paisano, cuyo heroís
mo demasiado olvidado tenemos... 

Desdichadamente, de todo este movimiento co-
fradiero medieval Guadix está totalmente ausen
te... Guadix entonces no era cristiano. 

A medida que la reconquista avanza, las cofra
días van renaciendo con su importantísimo papel 
en la asistencia social y caritativa. Manuel Nieto 
Cumplido, amigo y Canónigo archivero de la Ca
tedral de Córdoba, demuestra en su historia de la 
ciudad, como de las 83 hermandades medievales 
cordobesas nada menos que 53, nos consta tuvie
ron su hospital, para pobres, transeúntes, peregri
nos o hermanos de la propia cofradía. ¡La sani
dad estuvo en sus manos en la Córdoba medieval 
como en tantas otras ciudades de Europa... como 
lo estaría desde la reconquista en Guadix por parte 
del Cabildo catedral y el Hospital que éste man
tuvo en nuestra ciudad durante cuatrocientos años! 
Las cofradías traicionan su propia historia, si no 
vuelven a ocuparse de los pobres, los enfermos, 
los subnormales o los viejos abandonados... 

Poco a poco, a finales del siglo XV, la recon
quista llega a nuestra ciudad. El cardenal Mendo
za, llamado tercer rey de España junto a los reyes 
Católicos, instituye nuestra catedral en la antigua 
mezquita Mayor y se van organizando las parro
quias y conventos en los que, poco a poco, se irán 
erando nuestras hermandades. 

La diócesis, en su nueva fundación, tiene una 
peculiaridad originalísima que, junto a la de Gra
nada y Almería, la hace distinta al resto de la cris
tiandad: no tiene apenas cristianos. 

Hay en Guadix a principios del siglo XVI obis
pos, curas, frailes, y a partir de 1525 monjas cla
risas en el convento de Santiago... pero excepto al
gunos soldados e hidalgos del centro de la ciudad, 
la población de los barrios periféricos se mantie
ne en la práctica de la religión de Mahoma... 

Guadix siempre ha vivido los dramas religiosos 
de nuestra historia con intensidad no exenta de 
acontecimientos verdaderamente trágicos. La Iglesia 
hará ímprobos esfuerzos en el reino de Granada 
por evangelizar a los moriscos. Existe todo un se
rio intento de evangelización pacífica que se vería 

tristemente frustrado por la intolerancia de muchos. 
En Guadix, Don Martín Pérez de Ayala, el me

jor y más grande prelado de nuestro siglo XVI, 
del séquito de Carlos V como su antecesor en la 
mitra accitana, Fray Antonio de Guevara, Don 
Gaspar de Avalos, cardenal de Compostela e hi
jos de Guadix, fundador del convento de Santia
go, cuyo escudo campean en la fachada de la 
iglesia... 

En 1550 Guadix tiene de todo: cabildo, iglesias, 
conventos... de todo menos cristianos... el pueblo 
sencillo sigue siendo mahometano... 

Nuestro Obispo torna a Guadix para poner or
den en su diócesis... ¡La más pobre de España junto 
a Almería y Lugo!... 

El celo de Ayala le llevara a aprender el árabe 
y a componer un catecismo en «algarabía», que 
así se llamaba la lengua hablada por los moriscos 
del reino de Granada... 

En el artículo 56 prohibe que se erijan herman
dades sin su permiso, norma que aún se observa 
hoy... 

Marcos Criado, misionero de la Orden Trinita
ria, que moriría mártir en La Peza a manos de los 
moros... 

La guerra estalla en 1568. ¡Incluso los moris
cos, como excusa para reunirse sin sospechas fun
darían una hermandad con su hospital! Oigamos 
a Mendoza: 

La guerra terminaría en 1570, jugando Guadix 
un importante papel de moderación... 

Treinta años después, expulsados los moriscos 
de estas tierras y repoblada la diócesis de colonos 
cristianos, en 1593 se recibe el brazo de San 
Torcuato... 

Los obispos de Guadix traen de Celanova la 
Santa Reliquia y la ciudad se prepara para reci
birla el 25 de febrero de 1593, según nos narra Don 
Pedro Suárez en la Historia del Obispado de Gua
dix. Se organiza una gran procesión desde la er
mita de San Lázaro hasta la catedral todavía en 
construcción: en ella figuran las cruces parroquiales 
de los pueblos de la diócesis y los estandartes de 
las cofradías de Guadix. Sólo defilaron dos de Se
mana Santa: la Vera Cruz, ya extinguida, y la de 
Ntra. Sra. de la Soledad, existente ya en 1592. 

Tenemos datos de la Soledad en 1605, 1617 y 
1634; la hermandad de San Juan aparece en la pa
rroquia de San Miguel en 1694... 

La expulsión de los frailes en 1836, las conti
nuas guerras y revoluciones de nuestro siglo XIX, 
tanto en la península como en las colonias, las tre
mendas epidemias del siglo pasado, pondrían en 
crisis toda la vida española y —cómo no— la exis
tencia de las hermandades. En nuestro siglo la te
rrible guerra acabaría con imágenes y corporacio
nes que habrían de resultar, poco a poco, tras la 
sangrienta contienda, gracias a: Don Simón Tro-

yano, Don José Vílchez y Don Manuel Balleste
ros entre los Sacerdotes: Don José Romero, Don 
Joaquín Ochoa, o Don Antonio Campra, entre los 
seglares... Sé que soy injusto olvidando a tantos... 
pero la lita sería interminable. De los ya muy an
cianos artífices de nuestra actual Semana Santa, 
con veneración llena del afecto de mis recuerdos 
de infancia, sólo un nombre: D. Rafael Alvarez La-
ra. Ellos resucitaron en tiempos difíciles la devo
ción popular de Guadix, que hunde sus raíces en 
el espesor de los siglos pasados. 

PRESENTE 
El viejo tronco de las Hermandades florece en 

el presente. Los estrenos que cada una se esfuerza 
en ofrecer, año tras año, a sus titulares, el incre
mento del número de cofrades, la apertura al pro
tagonismo juvenil y la amplia participación feme
nina, todos estos son signos de vitalidad fecunda, 
fruto siempre del desinterés y el sacrificio de 
muchos... 

Sobre tu rico trono de labrada madera eres, Se
ñor, el símbolo de todos los inocentes torturados, 
de todos los aplastados por la violencia, de todos 
los injustamente ajusticiados... 

Llegad a San Miguel... 
No tengáis prisa en marchar a casa, ya sé que 

se hace tarde el miércoles Santo, pero si os vais, 
perderéis el paso de María Santísima de la Humil
dad, sin duda la cumbre escultórica de nuestra ima
ginería, sin duda la mejor muestra en Guadix de 
la escuela barroca granadina del siglo XVII. 

Jueves Santo, día del amor fraterno... 
«Yo soy la luz del mundo, dice el Señor, el que 

me sigue no camina en tinieblas»... «Vosotros sois 
la luz del mundo, dice el Señor, no se enciende una 
lámpara para ponerla bajo el celemín, sino sobre 
el candelera, de manera que alumbre a cuantos hay 
en la c a s a -

San Juan, el más joven de los Apóstoles, aquel 
muchacho impetuoso al que Jesús llamó «hijo del 
Trueno», el único en permanecer junto a Cristo 
en la Hora de la Cruz. El joven valiente de la in
quebrantable fidelidad... El que valora más la amis
tad que el peligro... 

Dejad pasar a San Juan rodeado de la Juven
tud de nuestro pueblo. En sus largas filas avan-



zan las promesas de futuro de nuestra Semana Ma
yor. Haga San Juan el milagro de consagrar en 
clave de eterna juventud el futuro de nuestras co
fradías. Que no envejezcan nunca las ilusiones para 
celebrar la gran fiesta de nuestra fe andaluza... 

De hablar de la Virgen de la Soledad yo no soy 
digno, tendría que estrenar esta tarde una lengua 
nueva para deciros palabras a la altura de su her
mosura soberana. Las tomo prestadas... 

Mañana de Viernes Santo, hermandad de las 
cuevas, Descendimiento... Si conociéramos la lec
ción que este paso nos da a todos... Si intentára
mos bajar de la cruz a tanto crucificado, si todos 
nos hiciéramos un poco Nicodemo y José de Ari-
matea para descolgar de su cruz a tanto Cristo her
mano... Si viéramos en nuestras cuevas los múlti
ples crucificados por el paro, la emigración o la 
miseria... Descendimiento: súbenos Señor por los 
peldaños de tu entrega hasta las escaleras que se 
apoyan en tu cruz, allí, junto a ti, veremos el mun
do desde tu mismo punto de vista y quizá así, se
remos más capaces de atender a tanto crucificado 
como hay en nuestra tierra, en las entrañas mis
mas de nuestra tierra, en nuestras cuevas... 

No han sido los romanos ni los judíos... 
Si los cristianos creyéramos en un muerto se

ríamos los más desgraciados de los hombres, 

nuestra fe estaría vacía y aún permaneceríamos en 
nuestro pecado»... (S. Pablo). 

El sábado en la Vigilia Pascual, estará «la fe ve
lando para verle de noche resucitando»... «y antes 
del alba se cubrirán de gloria sus cinco heridas», 
y el mundo sabrá que «la muerte ha perdido su 
aguijón», que la vida no es absurda, que «la muerte 
no es el final del camino» y que en Cristo todos 
somos «hijos de luz resucitados en la palabra que 
nos salva». 

Del cementerio en la mañana nos llegará la no
ticia tempranera. Bendícenos Señor, que tu amor 
nos resucite cada día. 

Nunca estaremos suficientemente agradecidos a 
los frailes que te acompañan y ofrecen su vida en 
oración por nuestros muertos. 

Para el futuro, Señor, necesitamos resucitar nues
tra Semana Santa, sí... Porque ha crecido mucho 
por fuera, pero... ¿y por dentro? 

FUTURO 
Resucitar es hacer realidad la vida de formación 

y amistad dentro de cada hermandad. La vida de 
amor fraterno y ayuda mutua... ¡Cuánto camino 
queda por recorrer! 

Resucitar es dar vida a nuestra entrega a los de 

más, especialmente a los más pobres. No digo yo 
que las hermandades deban solucionar todos los 
problemas socio-económicos de Guadix, pero tam
poco pueden estar totalmente ausentes de obras co
mo el Asilo de ancianos desamparados, los cole
gios de subnormales o la callada y eficaz labor que 
Caritas realiza. Unas hermandades que gasten más 
en música que en los pobres, serán... muy musi
cales, pero habrán de ser, sin duda, más cristianas. 

Que nadie interprete que estoy en contra de la 
música en ¡as procesiones. Aquí todas las artes tie
nen su lugar: la pintura, la escultura, el bordado, 
a talla, la música... todo encuentra su justo pues
to en nuestra celebración. Pero no quisiera yo que 
pudiera decirse que en nuestras hermandades es 
«mayor el ruido que las nueces». 

Sería una verdadera lástima que cuando en to
da Andalucía se lucha por hacer crecer las cofra
días hacia adentro, nosotros, con nuestros quinien
tos años de rica historia, las hiciéramos crecer só
lo hacia afuera... 

La clave de toda la vida cristiana es sólo una: 
el amor, el Amor de Dios depositado en cada uno 
de nosotros para que cada cual lo comparta con 
los demás. Seremos tanto más auténticos cuanto más 
nos queramos... Bienvenida la vida de las herman
dades si nos ayuda a amar a Dios y a los Hermanos. 

SOBRE NUESTRO PATRIMONIO 
Tratamos de traer hasta nuestras pági

nas aquellos elementos del patrimonio 
común de todos los aceítanos para po
der así reivindicar su mantenimiento, cui
dado, protección y apoyo por lo que su
pone de enriquecimiento a cuantos aceí
tanos los contemplan, de parte de la his
toria, de su pasado que no han de olvi
dar para poder afrontar mejor el presente. 

Es el caso de las murallas de nuestras 
ciudad; donde queda bien patente el ol
vido y lo que es más grave el profundo 
desconocimiento y desprecio, casi, del 
que se hace gala en casi todos los eru
ditos y en quienes sin ser eruditos, nun
ca se acuerdan de que efectivamente hay 
una buena cantidad de metros de mura
llas con suficientes dados o cubos de to
rreones que no están teniendo ni la más 
mínima protección, que no se están pro
yectando su recuperación, que no apare
ce en las pocas guías turísticas que hay, 
ya que tampoco tiene la consideración de 
que efectivamente las murallas de Gua
dix también son interesantes; puede que 
no sean unas murallas romanas de esas 
de piedra, etc., etc.. pero si están, si las 
tenemos. Por qué no las cuidamos, pro
tegemos, difundimos, etc.? ¿Por qué no 
hay por parte de los organismos oficia
les una ayuda más constante? 

Reconocemos no obstante que los or
ganismos oficiales regionales o provincia
les ni se enteran cuando también debie
ran de enterarse pero es que los organis
mos locales tampoco se enteran puesto 
que no tienen conciencia de la necesidad 
de tal protección. 

Hemos de estar francamente decepcio
nados de que esta voluntad se haya ma
nifestado a su debido tiempo y no en va
no recordamos aún cuando si se hubie
se querido se podría perfectamente ha
ber arreglado gran parte de esta situa
ción, se podría haber impedido la cons
trucción de algunas casas o bien se po
día haber facilitado la destrucción de 
otras con las correspondientes ayudas, 
claro; pero el caso es que: No hemos te
nido o no hemos disfrutado dé una autén

tica política de recuperación de cuantos 
elementos interesantes existan bien en 
nuestra ciudad, bien fuera de ella y resul
ta evidente que si no hay una adecuada 
voluntad, si no existe el auténtico interés 
por recuperar cuanto de propio del patri
monio, tenemos; mal podríamos nosotros 
pedir, tener y gozar de ese patrimonio. 
¿De quién es la culpa? 

Evidentemente que la culpa es de to
dos, pero más centrado hay que decir que 
efectivamente la culpa de que los orga
nismos oficiales no se hayan hecho car
go ni tan siquiera de ellas, resulta lógico 
pensar que lo es por parte de los admi
nistradores cosa que recae lógicamente 
en la administración civil local; la cual no 
se ha preocupado desde hace bastantes 
años, no desde ahora claro. 

Se trata de una acción que debiera de 
haberse presentado hace bátante tiempo 
más he aquí, que para recuperar nuestro 
pasado histórico no se han alzado dema

siadas voces por no decir casi ninguna. 
Nos encontramos ante una situación que 
podría ser favorable, es tiempo de elec
ciones y a lo mejor hasta les da por po
ner esos asuntos de recuperación de mo
numentos, de protección, y de defensa de 
nuestro patrimonio en los programas 
electorales municipales. Hemos no obs
tante de decir que esperamos que si por 
casualidad estas cuestiones en los pro
gramas apareciesen por lo menos se 
cumpliesen; aunque claro está que los 
antecedentes sobre cumplimiento de los 
programas electorales no son precisa
mente un ejemplo, mas de todos modos 
me atrevo a hacer un reto: ¿Vamos a con
tar en cuántos programas electorales mu
nicipales aparece la protección efectiva 
del patrimonio mediante el diseño de una 
auténtica política de protección y defen
sa del mismo? Ya veremos queridos 
lectoies. 

PICARO 



¿Existió San TORCMTO? 
i 

Es muy difícil precisar, hasta el mo
mento, la existencia histórica de San Tor
cuata, patrono de la ciudad, considerado 
tradicionalmente como el primer obispo 
dé Guadix. 

Esta afirmación se base en los estu
dios realizados por el padre Manuel So-
tomayor (S. J.) y publicados recientemente 
en el Boletín Oficial Eclesiástico de las 
Diócesis de Almería, Granada, Guadix-
Baza, Jaén y Málaga. El citado historia
dor afirma que los datos mas antiguos 
que poseemos sobre las primeras comu
nidades cristianas corresponden a los re
ferentes al Concilio de Granada o Elvira 
(hacia el año 300 d. £ ) : «Seguramente 
existían comunidades organizadas mu
cho antes, pero no hay documentación 
anterior a las actas del Concilio de Gra
nada o Elvira». 0) 

En el Diccionario de Historia Eclesiás
tica de España, en el apartado referente 
al episcopologio de la diócesis de 
Guadix-Baza, podemos leer: «Torcuato, si 
existió, no consta que sea de la época 
apostólica». <2> 

El padre Sotomayor califica la tradición 
de los "Siete varones apostólicos» de le
yenda, ya que no existen soportes histó
ricos, hasta la fecha, medianamente fia
bles. «Antes del siglo Vil no hay ninguna 
mención de los siete varones ¡untos ni de 
ninguno de ellos por separado» <3> 

La narración de la llegada a España de 
los varones apostólicos, ordenados su
puestamente obispos por San Pedro y 
San Pablo, afirma Sotomayor, es recogi
da por manuscritos del siglo X y por li
bros oracionales, martirologios y calen
darios mozárabes, que se remontan mu
cho antes, en torno al siglo VII. Antes de 
este último siglo, como queda dicho, no 
hay referencias a los siete varones apos
tólicos, «ni siquiera en la inscripción de 
Guadix, del año 652, en la que aparecen 
más de 30 nombres» <4> 

La leyenda de la llegada a España de 
los Varones apostólicos se extenderá fun
damentalmente por medio del célebre 
episcopologio iliberitano, contenido en un 
códice del Escorial, procedente de San 
Millán de la Cogolla. El nacimiento de le
yendas hagiográficas (vidas de santos), 
en los siglos VII y VIII, era una práctica 
corriente. 

Esta leyenda «cobró renovado vigor a 
partir de los últimos años del siglo 
XVI» <5>. Pedro Suárez, autor de la Histo
ria del obispado de Guadix y Baza, reco
ge la leyenda casi textualmente: «Afirman 
las historias eclesiásticas que la antiquí
sima cátedra, o Silla Episcopal de Gua
dix, fue instituida por San Torcuato. Esta 
institución se hizo después del suceso 
maravilloso del puente, luego que San 
Torcuato, asistido de sus compañeros, en
tró en Guadix, consiguiendo la conversión 
de sus ciudadanos y fabricando iglesia 
con ayuda de la ilustrísima matrona San
ta Luparia. Ejecutada obra tan santa, se 
quedó por entonces en Guadix San Tor
cuato por su primer obispo». <6> 

Más tarde, otros autores, también reco
gen en sus escritos la tradicional leyen
da, como por ejemplo el escritor Alzog.^ 

V o CUADRO QUE SE CONSERVA EN LA E R M I T A DEL 
HABILITADA EN Cl AÑO 1882 

que nos recuerda la milagrosa conversión y bautismo de S t a L U P A R Í A h 
S ? T O R C U A T O O B I S P O D E G U A D I X 

s iendo su s u c e s o r cu la a c t u a l i d a d el ExriTo. é Ylrño. ST.FRAY V I C E N T E P O N T E S 

Se litografió á devoción del Presbítero D. Manuel García Moler o . 

CORTIJO DE LOPE RA 

tío por 

I I 
En esta segunda parte, del presente ar

tículo, que no tiene otra pretensión que 
la de arrojar un poco de luz sobre nues
tra historia eclesiástica, se ofrecen al lec
tor varios aspectos, que van a poner de 
manifiesto la creencia, hasta la publica
ción de los trabajos del padre Sotomayor, 
en la rotunda existencia de San Torcuato. 

En un episcopologio existente en el ar
chivo diocesano de Guadix, se ofrecen 
datos sobre los obispos sucesores de 
San Torcuato: Atanasio, Emiliano, Sotero 
Germano, Julio, Áureo, Casto y Félix. De 
este último obispo existen datos concre
tos, ya que asiste al Concilio de Grana
da o Elvira. <8> 

También existen datos confusos del 
martirio de San Torcuato, en lugar deno
minado de Face Retama (actual Ermita de 
San Torcuato) y del traslado de sus res
tos mortales, a principios del siglo VIII, 
a Galicia. 

Asimismo, hay datos del traslado del 
antebrazo izquierdo de San Torcuato a 
Guadix, en tiempos del prelado D. Juan 
Alonso Moscoso y López <9>. Este obispo 
gobierna el obispado desde 1581 a 1594. 

Bajo el episcopado de Don Rafael Al-
varez Lara, julio de 1946, se trasladó una 
comis ión de la diócesis accitano-
bastetana a la villa de San Rosendo de 
Celanova (Orense), con la finalidad de 
examinar, junto a diversas autoridades 
eclesiásticas, civiles y científicas, los res
tos del patrono de Guadix (1°>, buscando, 
sin lugar a dudas, la verdad histórica, le
vantando acta del acontecimiento. En el 
acta citada se realiza una exposición de
tallada de todos los restos humanos con
tenidos en la arqueta de plata de San Tor
cuato. «Del conjunto general de las pie
zas esqueléticas, parece ser correspon
den a un hombre de un metro setenta a 
setenta y dos centímetros de altura, y de 
edad superior a los cincuenta años». <11> 



Estos aspectos reseñados serían del má
ximo Interés histórico, si los especialistas 
en Historia Antigua aportasen datos del má
ximo rigor sobre la existencia de San Torcua
ta. Entre tanto, siguiendo los trabajos cita
dos del padre Sotomayor, la pregunta sigue 
sin contestar. ¿Existió San Torcuato? 

A partir de este momento, con esfuerzo 
y rigor, hay que abrir nuevas investigaciones 
sobre el tema, dentro de un profundo respeto 
hacia la religiosidad popular. 
Dr. FRANCISCO J. FERNANDEZ SEGURA 

Catedrático de Historia 
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G U A D I X E N L I B R O S 
A requerimiento, guiado más por el 

afecto que por la justicia, de mis amigos 
de «Wadi-as», inauguro hoy esta serie de 
notas a cerca de la bibliografía existente 
sobre Guadix, su historia, arte, o semblan
zas más o menos poéticas o literarias... 

En mi poder tengo, coleccionados des
de hace años, una veintena de libros que 
ma hablan de Guadix... Es mi propósito 
presentarlos, poco a poco, en las páginas 
de esta revista con el fin de darlos a co
nocer y suscitar así el interés por su 
lectura. 

«Parva propia magna», decían los clá
sicos y, ciertamente, lo nuesto, aunque 
pequeño, siempre se nos presenta en
grandecido por la entrañable cercanía de 
lo familiar, de lo porpio, de lo que es sig
no identificador de la pertenencia a nues
tra «tribu guadijeña». 

Así pues, cualquier cosa que hable de 
Guadix, adquiere a nuestros ojos el pres
tigio de lo importante, porque no en val-
de además de aceí tanos, somos 
accitanistas... 

De los títulos que iremos presentando 
permítaseme comenzar con un pequeño 
volumen titulado «EL MISTERIO DE GUA
DIX», original del Rvdo. D. Miguel Rodrí
guez Pastor, editado en Guadix en 1960. 

En sus páginas se desarrolla una visión 
de nuestro pueblo tan preñada de cariño, 
inteligencia, sentido crítico profundo y 
sensibilidad para captar al hombre y su 
entorno, que bien pudo afirmar estamos 
ante una obra privilegiada. Mis amores a 
Guadix se despertaron hace años, en ex
tensión e intensidad, tras la lectura de es
te pregón de nuestra feria. Don Miguel 
nos aparece en él como un accitano de 
adopción que supo penetrar en el difícil 
talante guadijeño: solo en el amor se en
cuentra la puerta de entrada del misterio 

de nuestro duro pueblo. 
Tras teorizar certeramente sobre las di

versas formas de amor, afirma y confir
ma a Guadix como un pueblo de singu
lar leyenda, no siempre positiva, que a ve
ces deforma nuestra visión. 

Don Miguel nos da al paisaje como 
«segundo factor que enturbia nuestra vis
ta». Cito textualmente: «La embestida del 
paisaje de Guadix es de tal magnitud que 
impide todo acomodo. El único paisaje 
del mundo que enseña los dientes es el 
paisaje de Guadix (...). Ninguno ha con
seguido la clave que nos descifre los 
enigmas del paisaje de Guadix, que nos 
abra el secreto de sus estancias inmóvi
les donde moran en tumbas de silencios 
las almas de sus sombras». 

Con una brillantez verval de recia cali
dad en el fluido castellano limpio de su 
prosa, D. Miguel completa una semblan
za descriptiva de lo guadijeño, que acier
ta a penetrar lo impenetrable, sin defini
ciones limitadoras, sólo con pinceladas 
impresionistas de auténtico maestro. 

En tercer lugar es la misma ciudad la 
que niega la llave de su propio misterio, 
tras la leyenda y el paisaje: es lástima no 
poder transcribir aquí, en gracia a la bre
vedad, las páginas dedicadas a desentra
ñar la intimidad de las calles de Guadix. 
¡Si estuviera en mi mano impondría a to
dos los alumnos de B.U.P. de los institu
tos de Guadix la lectura y comentario de 
esos textos en la seguridad de hacerles 
un enorme favor! 

Prosigue nuestro maestro elaborando 
con palabras llenas de matices pictóri
cos, el denso cromatismo de un Guadix 
de pocas tonalidades pero riqueza inusi
tada en cada gama... D. Miguel se revela 
como un ajustado simbolista al adjudicar 

a cada color accitano su significado. ¡Na
die ha escrito así sobre Guadix! 

Lector: busca y repasa la página 41, no 
te la pierdas. ¡Magnífica! 

Reflexionando sobre el sexo de Guadix 
se llega, poco a poco, al hombre de nues
tra tierra y a su soledad... La capacidad 
de profundización psicológica de nuestro 
autor se hace aquí patente en toda su 
grandeza. 

La amistad y el amor como solución y 
esperanza de Guadix, terminan constitu
yendo la última parte de este tratado tran
sido de amorosa angustia, de recia ter
nura, de socarrona filosofía vital y 
vitalista... 

Sea este esbozo de recensión biblio
gráfica, piedra de cimiento para la serie 
que nos proponemos. Sea también tribu
to de agradecimiento a uno de mis maes
tros en el amor a Guadix, y sea, en defi
nitiva, pequeño testimonio que contribu
ya a impedir olvidos imperdonables. 

Vuelvo a citar: «Guadix, entrados en él 
penetrados en sus entrañas, una vez in
munizados y preparados por la leyenda, 
es la ciudad que se nos hace como la ca
ja de música o el verso formidable. Nota
mos nosotros, hombres de otras tierras, 
que el alma puede bibrar con plenitud, 
que el sentimiento puede adquirir todos 
los mat ices g rand iosos de la 
humanidad». 

Ni soy el único alumno en no olvidar 
a Don Miguel, ni el mejor para recordar
lo... Pero te ruego, lector amigo, me acep
tes por testigo fidedigno de un libro, un 
sacerdote y un hombre de densidad in
telectual y claridad de mente en clave de 
privilegio. 

MANUEL AMEZCUA MORILLAS 

Reportajes de Boda en 
FOTO Y VIDEO 

PEDRO ANTONIO DE ALARCON, 3 G U A D I X 
TLF. 66 32 42 - 66 01 54 (Granada) 

asesoría fiscal 
H L R R C O 
- DECLARACIONES DE RENTA -

C/. SAN TORCUATO, 4 
TLF. 66 31 29 

3.° DCHA. 
GUADIX (Granada) 
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LOS PARTIDOS POLÍTICOS QUE 
SE PRESENTARAN EN LAS MUNICIPALES EN 

GUADIX NOS RESPONDEN. 

— ¿Cuáles son los ejes principales 
de su programa político? 

— El principal de todos, y el que ha 
motivado mi presentación como candi
dato a la Alcaldía de nuestra ciudad, es 
sin lugar a dudas, el establecer las ba
ses y condiciones adecuadas para que 
se produzca un desarrol lo socio
económico, que haga posible un resur
gimiento del estado de pobreza y pos
tración social en el que actualmente 
nos encontramos, por entender que tan
to Guadix como su Comarca, al haber 
sido incluidas en la zona de desarrollo 
integral por la Comunidad Económica 
Europea, presenta una oportunidad his
tórica que ha de permitir, en función de 
la capacidad de gestión y libertad polí
tica de los gobernantes, el relanzamien
to económico y social que tanto nece
sitamos. Al referirme a la capacidad de 
gestión quiero señalar, que todos los 
miembros que componen la lista muni
cipal de Alianza Popular, t ienen en su 
haber, y de manera reiterada, esta con
dición. Igualmente, la libertad polít ica 
a la que he hecho referencia, es de una 
enorme importancia, ya que es fácil 
comprender que las personas que com
ponen nuestra candidatura, gracias a 
su constante trabajo, presentan por es
tas veinticuatro horas una aceptable in
dependencia económica. Este hecho es 
un factor de enorme importancia ya que 
posibil i ta el poder exigir, sin ningún ti
po de condición, el que se cumplan en 
su total idad las promesas que de ma
nera Insti tucional realizara en su día el 
Sr. Presidente de la Junta de Andalucía. 
Por desgracia esta situación de libertad 
política, no la reúne el candidato a la 
Alcaldía por el PSOE, ya que es públi
co y notorio que vive de la política y, en 
consecuencia, debe pleitesía al partido 
que representa. 

Otra de las principales razones, que 
me ha llevado a presentarme como can
didato a la Alcaldía por A. R, es el in
tentar conseguir la unión de todos los 
aceítanos, por entender que en unas 
elecciones municipales, y más dadas 
las características tan singulares seña
ladas anteriormente, las ideologías po
líticas de los ciudadanos, todas ellas 
muy respetables, deben en este caso 
pasar a un segundo orden, ocupando 
un primer lugar la capacidad de ges-

t ión, armonía y trayectoria personal de 
los candidatos. Alianza Popular, de un 
t iempo acá, viene luchando para que la 
hegemonía del mundo del trabajo no 
pertenezca a «priori» a un determinado 
partido político, estableciéndose así se
paraciones o divisiones que tanto le in
teresa fomentar al PSOE, pues no he
mos de olvidar que todos, absolutamen
te todos, somos trabajadores, desde el 
empresario al agricultor o al peón de al-
bañil. Por ello, aprovecho la ocasión que 
usted me brinda, para proclamar que el 
resurgimiento económico y social ha de 
pasar por la unión de todos los aceíta
nos, en torno a las personas que han 
de regir los destinos de nuestra ciudad, 
en función de su capacidad personal. 

— ¿Cuál es la crítica principal a la 
gestión municipal llevada hasta ahora? 

— Quizás, la mayor de ellas, es la 
enorme politización en sus actuaciones 
no sabiendo anteponer los intereses de 
la población a los intereses del part ida 
Este hecho, sin lugar a dudas, fue la 
chispa que prendió fuego a los terribles 
confl ictos sociales que el pasado año, 
con motivo de la reforma sanitaria, vi
vió nuestra Ciudad y Comarca. Esta po
litización o dependencia del partido go
bernante, ha producido un enorme ale
jamiento entre el Ayuntamiento y los 
ciudadanos que mediante su voto lo eli
gieron. Al ser innumerables todas estas 
actuaciones quiero resaltar, de mane
ra simbólica, el que el partido Socialis
ta pretenda comprar el voto, en una de 
las zonas más deprimidas y necesita
das de nuestra ciudad, como son las 
cuevas, mediante actuaciones míseras 
y siempre que se avecina una campa
ña electoral, como ha sido la reciente 
puesta en servicio de doscientos pun
tos de alumbrado público, porque cual
quiera puede hacerse la siguiente pre
gunta: ¿Por qué no se han establecido 
en fechas anteriores, si es una necesi
dad de todos reconocida? 

Del aspecto económico, es decir del 
grave endeudamiento que presenta el 
Ayuntamiento, mejor es no hablar, pues 
son tantas las motivaciones económi
cas, que faltarían páginas en su perió
dico para señalarlas. Este preocupan
te hecho llevará consigo el pedir que se 
establezca una auditoría económico-
financiera que aclare tal si tuación, por
que entendemos que las pesetas de los 
contribuyentes han de ser administra
das con enorme rigor. 

— ¿Qué alternativa presenta su par
tido político a esa crítica? 

— Como es obvio, hacer exactamen
te lo contrario a lo que ellos han hecha 

— ¿Tiene algún proyecto de realiza
ción a corto plazo si saliera alcalde? 

— Sí, existen varios proyectos y ellos 
en función de la prioridad de los mis
mos. Si partimos, como señalé al prin
cipio, de que el motivo de mi presenta
ción en estas elecciones a la Alcaldía 
ha sido el intentar un resurgimiento 
económico, en función tanto de las pro
mesas puestas de manif iesto por el Sr. 
Presidente de la Junta de Andalucía, 
como de haber sido declarada Guadix 
y su Comarca zona de acción especial 
por la C.E.E. Por ello el proyecto inicial, 
quizá el más inmediato, sea el estable
cer las condiciones adecuadas para tal 
f in y, en consecuencia, preparar la in
fraestructura necesaria para el caso, y 
ello me lleva a establecer la inmediata 
aprobación provisional del Plan Gene
ral de Ordenación Urbana en el que se 
contempla la zona, que sería ampliada, 
del correspondiente suelo industrial. 
Pensemos que, si pretendemos estable
cer el asentamiento de determinadas 
industrias, es obvio que ha de existir 
suelo para tal f in, ya que es incompren
sible, y pone de manifiesto una enorme 
incapacidad de gestión por parte del 
actual Ayuntamiento, que el RG.O.U. se 
encuentre actualmente bloqueado, por 
algunos intereses, desde hace aproxi
madamente tres años en que, median
te pleno, obtuvo su aprobación inicial. 

Otro de los proyectos que abordaría 
de manera inmediata sería la potencia
ción del estudio alternativo para la 
construcción de nuestro Hospital Co
marcal. A este respecto causa sorpre
sa que el alcalde actual pretenda cul
par, transcurrido el período de un año, 
a la Presidencia de la Diputación y del 
Colegio de Médicos, y aquí podría es
tablecerse una nueva meditación cual 
podía ser. ¿Es necesario que haya da
do lugar a que transcurra un año para 
que el Sr. Alcalde se queje? 

Otro proyecto que por su enorme im
portancia quiero señalar sería el exigir, 
con el concurso de todos los ciudada
nos, la mejora de la estructura viaria en 
general, que permita una mejor comu
nicación entre los distintos núcleos que 
conforman nuestra Comarca. Así que 
las proyectadas vías de comunicación 
Almería-Sevilla y Alicante-Baza-Sevilla 
pasen por nuestra Ciudad, ya que sus 
condiciones naturales permiten su 
construcción, hecho que incidiría de 
manera extraordinaria en el resurgir 
socio-económico de la Comarca, por lo 
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que entiendo que la corporación que 
gobierne se ha de jugar en este hecho 
el todo por el todo. 

El resto de los proyectos que A.R se 
compromete a gestionar serán ex
puestos en nuestro programa electo
ral ya que comprendo que el espacio, 
que tan amablemente me han dedica
do ustedes, está acotado en el espa
cio, aunque no en las ¡deas. 

— ¿Qué nivel de participación ciu
dadana van a tener las entidades y co
lectivos en su gestión municipal? 

— La participación será máxima, ya 
que entiendo que el hecho de ser ele
gido Alcalde no motiva el olvidar, o en 
su caso despreciar, la participación de 
los distintos colectivos sociales, pues 
como dice el refrán «Cuatro ojos ven 
más que dos». Además, pienso que 
cuando existe una corriente de diálo
go y participación con las gentes que 
integran los diversos colectivos, se le 
da un auténtico sentido a la política 
municipal ya que de esta manera se 
consigue el que todos se sientan par
te de cualquier proyecto que acome
ta la corporación, pues no olvidemos 
que el Ayuntamiento somos todos. 

— ¿Con qué otro partido estaría 
dispuesto a pactar en caso de 
coalición? 

— Siempre con aquel que presente 
una afinidad en las ideas y en los pro
yectos políticos. 

— ¿Tienen ustedes hecho ya un 
sondeo sobre el resultado de las 
elecciones? 

— No, porque no tenemos medios 
económicos para tal fin, sin embargo 
si puedo decirle que en los distintos 
sectores sociales mi candidatura ha 
sido acogida con gran ilusión y espec-
tativas de futuro. 

I N T R O D U C C I Ó N 

EL C.D.S. de Guadix como partido 
político responsable, dialogante y pro
gresista, se presenta a las elecciones 
municipales del 87 como alternativa 
realista con una candidatura formada 
por personas todas ellas procedentes 
del mundo del trabajo; ya que consi
deramos que nuestro grupo puede ha
cer realidad el que se aunan los es
fuerzos entre los diferentes grupos po
líticos que se presentan a estas 
elecciones. 

1. — Candidatura. 
2. — Conseguir un acuerdo marco 

entre todos los grupos políti
cos que constituyan la corpo

ración municipal después del 
10 de Junio, en aquellos as
pectos y necesidades básicas 
que necesita acuciosamente 
nuestro pueblo. Ya que consi
deramos en nuestro partido 
que deberíamos conjuntar los 
esfuerzos de las diferentes 
agrupaciones políticas para 
conseguir mayores logros en 
la gestión municipal. 

3. — a) Falta de entendimiento en
tre las diferentes fuerzas polí
ticas que han constituido la 
corporación. 

b) No desarrollar ni cumplir 
en su mayor parte el programa 
electoral que presentó en su 
día el actual grupo político 
que gobierna en el 
ayuntamiento. 

4. — Confección de un programa 
realista y eficaz. Creemos que 
es necesario un pacto entre to
das las fuerzas políticas y so
ciales para la consecución de 
aquellos objetivos que son vi
tales para el desarrollo y bie
nestar de la población y la ciu
dad de Guadix. 

5. — Elaborar el Plan General de Or
denación Urbana de Guadix, 
que consideramos es la pieza 
clave para el posterior desarro
llo urbano, y dentro de él, aco
meteríamos con carácter prio
ritario la realización del polígo
no industrial que conllevaría 
un crecimiento económico y 
social. 

6. — El C.D.S. de Guadix, si alcan
zara la gestión de gobierno: 

a) Nunca gobernaríamos a es
paldas del pueblo ni tutelare
mos a ningún colectivo, ni per
sona física de forma especial, 
por considerar que los privile
gios son injustos. 

b) Realizaríamos una política 
de puertas abiertas, recogien
do las iniciativas, sugerencias 
y problemas que le sean pre
sentados por los diferentes 
colectivos. 

7. — Con todos aquellos represen
tantes de los diferentes parti
dos políticos que compongan 
la corporación municipal y es
tén dispuesto a confeccionar 
y asumir un cuadro jerárquico 
de objetivos básicos que mo
tiven el resurgir y el desarrollo 
de nuestra ciudad. 

8. — No, aunque en opiniones 
oídas en diferentes sectores 
aceítanos, nos vaticinan unos 
resultados favorables. 

EL GRUPO POLÍTICO C.D.S. 

— ¿Cuáles son los ejes principales 
de su programa político? 

A) Promoción de la participación 
ciudadana en el Ayuntamiento a 
todos los niveles, hoy práctica
mente nula. 

B) Desarrollo de programas de vi
viendas sociales de calidad y 
una auténtica rehabilitación de 
cuevas, para dotarlas de unas 
condiciones de habitabilidad 
dignas. 

C) En sanidad, el interés fundamen
tal de Guadix, que Izquierda Uni
da, Convocatoria por Andalucía 
asume desde el primer momen
to, ha estado basado en la cons
trucción de un hospital comar
cal, así como dotar a los anejos 
y barrios más distantes de una 
infraestructura sanitaria real y 
adecuada. 

D) Promoción de actividades cultu
rales con carácter estable en ba
se a una auténtica participación 
ciudadana. 

E) Una más justa distribución de 
los fondos del P.E.R. entre los 
trabajadores agrícolas y una me
jor aplicación de dichos fondos 
en trabajos de real utilidad al 
municipio. 

— ¿Cuál es la crítica principal a la 
gestión municipal llevada hasta 
ahora? 

— Falta de decisión ante los proble
mas más graves de Guadix, que les ha 
llevado a unos resultados práctica
mente nulos en toda la gestión 
municipal. 

Los principales problemas de Gua
dix siguen siendo los mismos que ha
ce cuatro años, y algunos de ellos han 
empeorado. 

— ¿Qué alternativa presenta su par
tido a esa crítica? 

— Izquierda Unida tiene un buen 
programa municipal para defender los 
intereses del pueblo de Guadix, y de
cisión para llevarlo a cabo. 

— ¿Tiene algún proyecto de realiza
ción a corto plazo e inmediato si sa
liera alcalde? 

— Pensando en los intereses de 
Guadix, procuraría aplicar nuestro 
programa a todos los niveles (sanidad, 
urbanismo, cultura, trabajo...). Hablar 
de uno sólo en estos momentos, se
ría restarle importancia a los demás. 

— ¿Qué nivel de participación ciu
dadana van a tener las entidades y co
lectivos en su gestión municipal? 

— Como ya hemos dicho, ese es 

11 



ALIANZA POPULAR 
1. — JESÚS MIRANDA MEDIALDEA 

A r q u i t e c t o T é c n i c o 

2 . — RAMO CASAS GARCÍA 
C o m e r c i o 

3. — SANTIAGO PÉREZ LÓPEZ 
L i c e n c i a d o e n H is tor ia 

4. — FRANCISCO RODRÍGUEZ MIRANDA 
M é d i c o 

5. — MARÍA DE LAS MERCEDES LÓPEZ LIROLA 
A b o g a d a 

6. — FRANCISCO SAAVEDRA LATORRE 
Agr icu l tor 

7. — JULIÁN EGEA SALVADOR 
A.T.S. 

8. - JUAN RAMÓN LÓPEZ MESA 
Industr ia l 

9 . — JOSÉ JESÚS HERREROS HERVAS 
C o m e r c i o 

1 0 . — FRANCISCO LUJANO MORIANA 
Taxista 

1 1 . — JESÚS MARTÍNEZ BRAZALES 
Func ionar io 

1 2 . — MANUEL MESA MEMBRILLA 
Agricul tor 

1 3 . - JOSÉ LUIS TERA BUENO 
Ingen iero T é c n i c o 

14. — ANTONIO JEREZ OGAYAR 
Profesor de E.G.B. 

15 . — MARÍA ISABEL RODRÍGUEZ MARTÍNEZ 
A m a de C a s a 

16 . - JESÚS GARCÍA JIMÉNEZ 
Agricul tor 

1 7 . — JOSÉ MARÍN BONACHELA 
Agricul tor 

1 8 . - ANTONIO GARCÍA MARTÍNEZ 
Agricul tor 

19 . — ÁNGEL LAUREANO CASAS PULIDO 
Estud ian te . 

\ I D A M I 
¿QUIENES SERÁN NUESTROS 
2 0 . — JOSÉ MARÍA LÓPEZ SERRANO 

P e n s i o n i s t a 
2 1 . — RAFAEL ARAN EGA RAMOS 

A l b a ñ i l 

S U P L E N T E S : 

1 . — J O S É LUIS M O L I N A B U R G O S 
H o s t e l e r í a 

2 . — EMILIO SORIA ROMERA 
Agr icu l tor 

3. — ANTONIO JOSÉ GONZÁLEZ RUIZ 
E s t u d i a n t e 

CENTRO DEMOCRATIDO Y SOCIAL 
1 . — LUCIANO FERNANDEZ ALBA 

Profesor de E.G.B. 

2 . — ÁNGEL ANTONIO GARCÍA CASAS 
A r q u i t e c t o T é c n i c o 

3. — ANTONIO RUIZ OCHOA 
Profesor de E.G.B. 

4. — JUAN MANUEL FERNANDEZ CANTARERO 
Of ic ia l A d m i n i s t r a t i v o 

5. — JOAQUÍN LÓPEZ MATÍAS 
C o n d u c t o r - R e p a r t i d o r 

6. — JOSÉ MANUEL RUIZ OCHOA 
Profesor de E.G.B. 

7. — JESÚS PARRA RATIA 
E m p l e a d o de C o m e r c i o 

8. — FRANCISCO PÉREZ MEMBRILLA 
I ngen ie ro T é c n i c o Industr ia l 

9 . - GABINO GARCÍA GARCÍA 
E s t u d i a n t e 

1 0 . — ANTONIO POSTIGO SERRANO 
Ingen iero T é c n i c o Industr ia l 

1 1 . — JOSÉ CRUZ FERNANDEZ 
Of ic ia l 1 . a A l b a ñ i l 

1 2 . — MANUEL REQUENA ESPIGARES 
Agricul tor 

1 3 . — FRANCISCO VÁZQUEZ LÓPEZ 
E s t u d i a n t e E m p r e s a r i a l e s 

14 . — NICOLÁS JIMÉNEZ HERNÁNDEZ 
Agricul tor 

15 . — JUAN MANUEL SIERRA GÓMEZ 
Of ic ia l 1 . a A l b a ñ i l 

16 . — JOSÉ JUAN MARTÍNEZ GARCÍA 
L i c e n c i a d o e n F a r m a c i a 

1 7 . — ANTONIO JIMÉNEZ GAVILÁN 
Car te ro Urbano 

1 8 . — MARÍA LOURDES BURGOS HERNÁNDEZ 
A m a d e C a s a 

1 9 . — LUIS VALVERDE SIERRA --HIJOS-
A r q u i t e c t o T é c n i c o 

2 0 . — JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ ORTIZ 
Profesor de E. G. B. 

2 1 . — JOSÉ GARCÍA VÁZQUEZ 
G r a d u a d o S o c i a l . 

Por G A M A y P R E C I O S c o m p r e $u TELEVISOR y V I D E O en 

r o m a c h o 
Elija en t re las m a r c a s m á s pres t ig iosas del mercado. . . 
Phil ips, Grund ig , T h o m s o n , T e l e f u n k e n , Sony , J V C , ITT , 
Na t iona l , Mi tsubish i , T e c h n i c s , E m e r s o n , Sanyo , 
E l b e , Sonitrón. . . 
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NICIIAL 
FUTUROS REPRESENTANTES? 

I. U. - C. A. GUADIX 
1. - JAIME RAFAEL HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ - RC.RA. 
2. - CARLOS SOLIS FERRERAS 
3. — ANTONIA SERRANO MARTÍNEZ 
4. — JUAN JÓSE PÉREZ SEDAÑO - P.C.A. 
5. — FRANCISCO VALVERDE AYBAR - P.C.A. 
6. — MANUEL RAYA LÓPEZ 
7. — MANUEL GARCÍA ARRÁEZ • P.C.A. 

8. — ANTONIO MEMBRILLA JIMÉNEZ - P.C.P.A. 
9. — TOMAS AYALA MORALES • P.C.P.A. 

10. — ISABEL GALLEGO SOLER 

11. — JOSÉ A. CABRERIZO MALDONADO • P.C.A. 
12. — MANUEL REYES RUIZ • RC.RA. 

13. — ANTONIO PÉREZ REQUENA • P.C.P.A. 
14. — MIGUEL MARCOS NAVARRO LÓPEZ 

15. — JUAN ANTONIO SERRANO REQUENA - P.C.P.A. 
16. — ANTONIO SIERRA PUERTAS 
17. — TOMAS AYALA SALAMANCA • P.C.A. 
18. — M. a CARMEN JIMÉNEZ GARCÍA 
19. — M.a ROSA VEGA CÁMARA 
20. — JOSÉ CABRERIZO PÉREZ 
21 — TORCUATO PÉREZ ROMERO • P.C.A. 
22 — EMILIO CABRERA GALVEZ 
23 — M. a ELENA QUINTILLA QUINTILLA 
24 — JOSÉ MANUEL RIENDA VEGA 

V 

PARTIDO ANDALUCISTA 
1. — TORCUATO F. GARCÍA DE LOS REYES 
2. — JOAQUÍN T. LEYVA CONTRERAS 
3. — JOSÉ ÁNGEL HERNÁNDEZ ESPIGARES 
4. — FRANCISCO HERNÁNDEZ CRUZ 
5. - RAMÓN CASAS PLEGUEZUELOS 
6. — JUAN LÓPEZ MARTÍNEZ 
7. — MIGUEL ÁNGEL LÓPEZ NAVARRO 
8. - FRANCISCO SEGURA MARTÍNEZ 
9. — AGUSTÍN RATIA MUÑOZ 

10. - JORGE LÓPEZ VALLECILLOS 
11. — FRANCISCO SORIA RUIZ 
12. — VICTORIANO ROMERO LÓPEZ 
13. — FRANCISCO JIMÉNEZ LUPIAÑEZ 
14. — ANTONIO MOYA MOLINA 
15. — ANTONIO JOAQUÍN MORA REQUENA 
16. — JAIME PASTOR SÁNCHEZ 
17. — CARMEN LAMOLDA GÓMEZ 
18. — MANUEL CASADO REDONDO 

19. — M.a INMACULADA AGUÍ LAR RODRÍGUEZ 
20. — ÓSCAR IAÑEZ ROQUE 
21. — MANUEL CRUZ DÍAZ 
22. — MARÍA SÁNCHEZ MONTOYA 
23. — PAULINO POYATOS JIMÉNEZ 
24. - FRANCISCO MARTIN MORENO 

P S O E 
i. 
2. 
3. 
4. 
5. 
6. 
7. 
8, 
9. 

10. 
11. • 
12. • 

13. • 
14. • 
15. • 
16. • 
17. • 
18. • 
19. • 
20. • 
21. -

JOSÉ LUIS HERNÁNDEZ PÉREZ. — PSOE 
ANTONIO AVILES FORNIELES. — PSOE 
MILLAN SANTOS BOX. — PSOE 
ANTONIO MENENDEZ JIMÉNEZ; - PSOE 
JUAN ANTONIO SORIA PÉREZ. - PSOE 
ANTONIO LÓPEZ HERNÁNDEZ. — Independ. 
ANTONIO VARÓN MARTÍNEZ. — PSOE 
ANTONIO P. LOZANO ONIEVA. — PSOE 
LUIS HIDALGO DÍAZ. — PSOE 
ANA REY MERINO. - Independiente 
JOSÉ FRANCISCO RUBIO QUESADA. — PSOE 
MARÍA DE LOS ANGELES RAMOS DE HARO. 
Independiente 
ANTONIO ESPIGARES EXPÓSITO. — PSOE 
JOSÉ JABALERA CRUZ. - PSOE 
FRANCISCO HERNÁNDEZ PUERTAS. — PSOE 
DAMIÁN VERGARA VALLECILLOS. — PSOE 
RAMÓN IBORRA MOLINA. — PSOE 
RAMÓN LÓPEZ LÓPEZ. — PSOE 
ANTONIO LÓPEZ NAVARRO. - PSOE 
FRANCISCO RUIZ BONO. — PSOE 
TORCUATO MORALEDA MEMBRILLA. - PSOE 

COMPRE d o n d e le OFRECEN MAS... VISITE.. 

2 romacho 
ideoteca ROMACHO 

El me|or v ídeo d e la comarca a su servicio. 

•cea 
Lepanto, 4 

La m a y o r y m á s p r e s t i g i o s a c a d e n a 

d o e l e c t r o d o m é s t i c o s d e A n d a l u c í a 

Telfs. 66 0 7 48 - 819 G U A D I X 
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uno de los ejes principales de nuestro 
programa. ¡No hay Democracia sin par
ticipación ciudadana! 

— ¿Con qué otro partido estaría dis
puesto a pactar en caso de coalición? 

— Izquierda Unida no se ha plantea
do pactar con ninguna otra formación 
política. Por otra parte, estamos dis
puestos a apoyar cualquier propuesta 
que se haga a favor de Guadix y sus 
ciudadanos. 

— ¿Tienen Vds. hecho ya un sondeo 
sobre el resultado de las elecciones? 

— No. 

— ¿Cuáles son los ejes principales 
de su programa político? 

— Los principales ejes de nuestro 
programa político, son esencialmente 
dos y son el relanzamiento socio
económico de Guadix, por medio de un 
Nacionalismo Andaluz, ya que creemos 
y estamos totalmente seguros de que 
esta es la única forma de la cual se 
pueden arreglar los problemas de Gua
dix y que por cierto son bastantes y pa
ra colmo, bastante graves. 

Estamos totalmente seguros por la 
siguiente razón, hasta ahora hemos es
tado sometidos en nuestra Ciudad, a to
do tipo de Alcaldías de toda clase y co
lor, y hasta el momento, la ineptitud de 
todos, ha sido evidente o evidencial. 

Como contraposición a esto, en to
dos los ayuntamientos, en los cuales la 
gestión ha sido andalucista, todo ha si
do muy diferente, con unos resultados 
realmente excepcionales como por 
ejemplo y ahí tenemos el caso de Je
rez de la Frontera. 

Por todo esto creemos que la gran al
ternativa de Guadix es un Nacionalis
mo Andaluz, representada por el PAR
TIDO ANDALUCISTA. 

— ¿Cuál es la crítica principal a la 
gestión municipal llevada hasta ahora? 

— Lo que es evidente es la incapa
cidad de gestión de nuestro Ayunta
miento, ya que no han sido capaces de 
solucionar ninguno de los problemas 
más importantes, y podemos comenzar 
a enumerar: 

A. — El problema sanitaria 
El problema sanitario de Guadix 
no está solucionado, y para col
mo cada día que pasa, éste está 
aún peor y no sería de extrañar 
que si se sigue engañando o más 
bien haciendo demagogia de 
nuestros problemas, y a lo que es 
muy dado o muy aficionado nues
tro Sr. Alcalde, podría ocurrir que 
de nuevo, los aceítanos, nos vié

semos en las calles manifestán
donos, pidiendo o reivindicando 
algo que creemos que es un de
recho de todos los aceítanos, o 
sea, un Hospital, porque creemos 
que lo que aquí no se puede ha
cer es cerrar los ojos y decir que 
«aquí no ha ocurrido nada». 

Todo este problema se puede ex
plicar con una comparación muy 
simple y sencilla «hemos pedido 
un plato de comida y nos han da
do unas migajas de pan», o sea, 
Guadix a pedido o reivindicado un 
Hospital, el cual le pertenece co
mo anteriormente hemos dicho 
por derecho, y nos han dado un 
Centro de Salud, el cual va a es
tar peor dotado que el actual am
bulatorio y además es un método 
para burocratizar aún más de lo 
que está el sistema sanitario. 

B. — El problema socio-económica 
Es evidente que no se ha hecho 
absolutamente nada, pero nada 
de nada, y la realidad es que no 
ha habido ningún pian de inver
siones, ninguna estimulación pa
ra la inversión, y la creación de 
puestos de trabajo, ha sido total
mente nula. 

Para colmo de males, nos encon
tramos que nuestro Ayuntamien
to tiene un déficit más que con
siderable, y todo esto es debido 
nada más y nada menos, a la in
capacidad de gestión. 

C. — El problema urbanística 
" Es realmente bochornoso, pensar 

que Guadix en 1987 no tenga aún 
un Plan General de Urbanismo, 
que hoy día tengamos que estar 
basándonos en unas normas sub
sidiarias, efectuadas durante el 
régimen franquista en el 1965, y 
el colmo, es que estas sean a ni
vel provincial, o sea, «que Guadix 
no tiene siquiera unas Normas 
Subsidiarias propias». 
Pero siguiendo aún con este bo
chorno sabemos que hay un Plan 
General de Ordenación Urbana, el 
cual está estancado o bloqueado 
desde su aprobación Inicial, ha
ce unos tres años, pero no sabe
mos si esta paralización se debe 
a intereses personales de nuestra 
corporación o por la ineptitud o 
incapacidad de gestión de dicha 
corporación. 

Imaginad aceítanos, hoy día no 
tenemos unas leyes o normas 
que puedan determinar el creci
miento urbanístico de la ciudad. 
También tendríamos que pregun
tan ros, si cuando se apruebe es
te Plan General de Ordenación Ur
bana, «si es que se aprueba» por 
todos estos intereses anterior
mente nombrados no ocurriría 
que ya este estuviese desfasado 

u obsoleto. 

D, — Problema ecológica 

Ante este problema, también ha 
sido evidente que nuestro Ayun
tamiento tampoco le ha prestado 
mayor atención o parece no 
interesarle. 

Todos sabemos que nuestra Ciu
dad está sufriendo un grave dete
rioro ecológico, y este es la 
desertificación. 

Pues bien, para arreglarlo no ha 
hecho absolutamente nada, y es 
evidente que cada día hay menos 
árboles y menos zonas verdes. 

A parte de todos estos problemas 
podría seguir con una lista casi 
interminable, pero de entre todos 
estos también podemos resaltar 
la politización de todos los actos 
hechos por el Ayuntamiento, o 
sea, lo único que pretende nues
tra corporación es un afán de pro
tagonismo y a la vez un manejo 
de la sociedad. 

— ¿Qué alternativas presenta su par
tido a eta crítica? 

— Nosotros tendríamos en primer lu
gar, la firmeza y la dignidad de solucio
nar todos estos problemas de la mane
ra que fuese pero por supuesto, de la 
manera más Inmediatamente posible. 

Todo esto se podría solucionar con 
una alternativa Nacionalista Andaluza, 
lo cual quiere decir que no es una al
ternativa de derechas, ni de izquierdas, 
ni de eso centro light, sino por el con
trario no nos metemos en esos embro
llos y comeduras de coco que para lo 
único que sirven es para desorientar a 
todo el mundo. 

Nosotros, los nacionalistas Andalu
ces, osea, el PARTIDO ANDALUCISTA 
sabemos que los únicos capaces de 
arreglar los problemas de Guadix so
mos" nosotros, los aceítanos y eso es 
lo que ha ocurrido en el País Vasco, Ca
taluña, etc., osea, nosotros mismos so
mos los únicos capaces de arreglar 
nuestros problemas. > 

— ¿Tienen algún proyecto de realiza
ción a corto plazo o inmediatamente si 
saliera de Alcalde? 

— Por supuestísimo que sí, ya que 
tenemos la firme convicción de que la 
Alcaldía estará en el poder del PARTI
DO ANDALUCISTA y podríamos enume
rar estos proyectos. 

— Consecución y construcción de 
un hospital comarcal. 

— Ubicación y construcción de un 
Polígono Industrial, hecho impres
cindible para la generación de ri
queza en Gaudix. 

— Revisión y posterior aprobación 
del Plan General de Ordenación 
Urbana. 

— Repoblación forestal de todos los 
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alrededores de Guadix con plan
tas autóctonas, así como la crea
ción de'bastantes más zonas ver
des de las que hay. 

— ¿Qué nivel de participación ciu
dadana van a tener las entidades y co
lectivos en su gestión municipal? 

— Nos gusta bastante esta pregun
ta, porque uno de los puntos en nues
tro programa electoral es la incentiva-
c ión de las asoc iac iones de vecinos 
y co lect ivos c iudadanos, los cuales 
son los únicos que pueden contar los 
verdaderos problemas y necesidades 
de Guadix. 

— ¿Con qué otro partido estaría 
dispuesto a pactar en caso de 
coalición? 

— En principio habría que ver si ten
dr íamos que formar coa l ic ión ya que 
pensamos sal ir ganadores, osea, pre
tendemos arrol lar a los demás parti
dos, pero si no tuv iésemos mayoría, 
s iempre que fuera o fuese por el bien 
de Guadix pactaríamos con aquel par
t ido que mejores cond ic iones nos 
ofreciese. 

— ¿Tienen ustedes hecho un son
deo sobre el resul tado de las 
elecciones? 

— Realmente no tenemos posibi l i 
dades económicas, como es eviden
te, cosa contrar ia que le ocurre a los 
otros part idos protot ipo Yanqui o ca
pital istas que para cualquier cosa, ne
cesi tan un sondeo como encuestas, 
etc. 

Por lo que nosotros hemos mues-
treado sabemos que el PARTIDO AN-
DALUCISTA es un f i rme candidato a la 
Alcaldía. 

— ¿Cuáles son los ejes principales 
de su programa político? 

— Resolver de una vez por todas el 
tema del p laneamiento urbaníst ico de 
nuestra ciudad, queremos recuperar el 
casco antiguo, dotar a la ciudad de zo
nas verdes, queremos que la c iudad 
crezca hacia el interior no hacia la ve
ga. Haremos planes de embel lec i 
miento. En modo alguno creemos que 
la real ización del Plan General ha pa
rado la cons t rucc ión . Queremos cul
minar la mejora emprend ida del sa
neamiento, abastecimiento y alumbra
do de las cal les de Guadix. 

Vamos a completar de personal 
cua l i f i cado los servic ios técn icos del 
A y u n t a m i e n t o , po rque q u e r e m o s 
aumentar la ca l idad de los servic ios 
públ icos prestados, es decir, vamos a 

modernizar, s impl i f icar y agilizar la ha
c ienda local y es to lo vamos a conse
guir por medio de la in formát ica. Va
mos a cambiar la d inámica del Ayun
tamiento y con el personal técnico ne
cesario, in tentaremos ser el motor de 
arrastre de la economía local y 
comarca l . 

Queremos motivar e incentivar al 
c iudadano para salir del.subdesarro-
llo del que nos encont ramos y en de
f in i t iva crear r iqueza y empleo. 

Uno de los ejes fundamenta les en 
nuestra labor pol í t ica en estos cuatro 
años es el elevar el nivel cul tural de 
nuestra c iudad y mediante la part ic i 
pación c iudadana, queremos resolver 
los problemas co t id ianos de la ciu
dad, este es nuestro gran reto porque 
queremos profundizar en el s is tema 
democrá t ico mediante la part ic ipa
ción ciudadana en contraposición a la 
d e m o c r a c i a r e p r e s e n t a t i v a 
exclusivamente. 

Estas son las líneas generales de 
acc ión a muy grandes rasgos que de
sarrol laremos en el próximo programa 
electoral que se pondrá a d isposic ión 
del c iudadano. 

— ¿Cuál es la crítica principal a la 
gestión municipal llevada hasta 
ahora? 

— No somos nosotros los que tene
mos que cr i t icar la labor pol í t ica por
que no queremos ser juez y parte, es 
el c iudadano de la cal le el que t iene 
que valorar la gest ión teniendo en 
cuenta las c i rcunstanc ias especial
mente t rágicas por las que hemos pa
sado, con la descompos ic ión del go
bierno munic ipa l quedándose a la es
pera muchos proyectos. 

— ¿Qué alternativa presenta su Par
tido a esa crítica? 

— Intentar d inamizar la vida del 
Ayuntamiento mediante la part ic ipa
c ión c iudadana. 

— ¿Tiene algún proyecto de realiza
ción a corto plazo e inmediato si sa
lera elegido Alcalde? 

— El pr inc ipal proyecto es incent i
var y mot ivar a la poblac ión acci tana 
y espec ia lmente a los part idos polí t i 
cos para aunar esfuerzos y aprovechar 

el momento h is tór ico que atravesa
mos para que todos jun tos y median
te el esfuerzo común podamos salir de 
la miseria y de la grave depresión eco
nómica por la que nos encontramos. 
Queremos consegui r que Guadix se 
convierta en la gran c iudad que le co
r responde y que todos l levamos 
dentro. 

Ya está bien de lamentarnos con 
«aquí no se puede hacer nada», tene
mos que convencernos de que no son 
tan malos los unos, ni tan buenos los 
otros. Dejémonos de crí t icas destruc
t ivas y ch ismorreos y pongámonos a 
trabajar en serio. 

— ¿Qué nivel de participación ciu
dadana van a tener las entidades y co
lectivos en su gestión municipal? 

— Como ya hemos dicho a lo largo 
de la entrevista, nuestro objet ivo va a 
ser la par t ic ipac ión c iudadana para 
construir entre todos, sin excepciones 
una c iudad de las que las fu turas ge
neraciones se s ientan orgul losas de 
su c iudad. Ha de ser esta el medio pa
ra conseguir un f in único, el engran
dec imiento de Guadix. 

— ¿Con qué otro Partido estaría 
dispuesto a pactar en caso de 
coalición? 

— Espero que no haya que pactar, 
o no sean necesarios los pactos post-
electorales, pues sería muy di f íc i l lle
gar al consenso por el radical ismo de 
las posturas, lo que haría casi impo
sible gobernar el Ayuntamiento de 
Guadix. Sería in f ructuoso y una pér
dida de t iempo que ningún part ido sa
cara la mayoría absoluta, puesto que 
se quemarían todas las energías tra
tando de buscar el consenso, cuando 
las mismas hay que juntar las luchan
do por la c iudad en otros foros, Gra
nada, Sevilla, Madr id y donde sea me
nester defender los intereses de los 
aceítanos. 

— ¿Tienen Uds. hecho ya un sondeo 
sobre el resultado de las elecciones? 

No creo en los sondeos y el único 
vál ido será el día 10 de jun io cuando 
la l ibertad de los c iudadanos dejen 
que las urnas hablen y expresen su 
sincera op in ión . 
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Un grupo de jóvenes estudiantes de 
Guadix, con objeto de rememorar la fi
gura del novelista accitano Pedro Anto
nio de Alarcón, nos propusimos ensal
zar la figura de nuestro paisano reali
zando la ruta que una vez éste recorrió 
después de no pocos intentos, y que 
fué descrita en su obra «La Alpujarra». 

Esta zona de la provincia de Grana
da, famosa por su belleza y difícil ac
ceso, era vista allá por el Siglo XIX co
mo la cara oculta de una luna que en 
este caso se l lamaba Granada, hecho 
que motivó a Pedro Antonio de Alarcón 
a in te resarse por es ta reg ión 
montañosa. 

Este afán aventurero, que movió a 
nuestro paisano en su niñez a infinidad 
de expediciones recorriendo los más re
cónditos lugares de Guadix, y que se 
describen en toda su producción artís
t ica, nos llevó igualmente a los miem
bros de la Organización Juvenil Espa
ñola (entidad independiente política y 
religiosamente, declarada Entidad de 
Util idad Pública en Consejo de Minis
tros de 24-7-81) a intentar dar vida de 
nuevo a aquella ruta, que al igual que 
nuestro grupo hace con las que a lo lar
go del año efectúa, un día más inten
samente como humanos integrándonos 
plenamente en el medio natural del que 
procedemos, y en esta ocasión incluso, 
recogiendo los datos necesarios para 
la posterior elaboración de una memo
ria y estudio socio-económico de la 
zona. 

Esta obviamente tendrá poco que ver 
con la obra «La Alpujarra», pero será 
igualmente el resultado de haber atra
vesado los mismos paisajes, caminos 
y senderos con idént ico afán de 
aventura. 

En este sentido, son muchas las ac
tividades realizadas por nuestra Orga
nización en los años que posee de exis
tencia, pues al igual que en lo que a 
montaña se refiere ascendemos a las 
cumbres blancas de Sierra Nevada, 
practicamos la espeleología descen
diendo a las más misteriosas cimas de 
la provincia, pasando por un gran nú
mero de actividades que desarrollamos 
en dist intos grupos de especialidad 
(ecología, aire-libre, fotografía...). 

En esta ocasión, nos planteábamos 
revivir esta apasionante ruta de la Al
pujarra, con los mismos itinerarios y 
medios que en su día fueron util izados 
por el novelista accitano, intentado 
acercarnos en todo lo posible a las cir
cunstancias que rodearon la expedi
ción. 

Ruta que hizo P. ANTONIO DE 
ALARCÓN hace 115 años. 

OBJETIVOS DE LA 
ACTIVIDAD: 
Objetivo principal: 

— Reconstruir el viaje realizado por 
Pedro Antonio de Alarcón por la 
Alpujarra granadina, con las con
diciones y medios con que en su 
día éste contó. 

Objetivos secundarios: 
— Rememorar los momentos histó

ricos (reconquista del Reino de 
Granada) que son descritos en la 
obra literaria a través de las zonas 
recorridas. 

— Valorar la dificultad de los despla
zamientos en la época del viaje, 
debido al transporte sobre caba
llos y mulos. 

— Real izar un e s t u d i o soc io 
económico sobre las poblaciones 
finales de etapa. 

— Conocer in situ, los principales va
lores ecológicos de Sierra Neva
da, que serán desvelados y mos
trados por miembros del grupo de 
ecología «Edelweiss», pertene
ciente a nuestra Organización. 

— Realizar un ejercicio físico en con
tacto con la naturaleza, durante 
los días en que se desarrolle la 
actividad. 

ETAPAS Y 
ACTIVIDADES 

La marcha, se realizó desde el 10 de 
Abril de 1987, hasta el 15 del mismo 
mes, coincidiendo con los días de Se
mana Santa durante los cuales, y hace 
ahora 115 años realizó Pedro Antonio de 
Alarcón la ruta por la Alpujarra; no obs
tante, y por causas obvias, los 11 días 
que entonces duró la expedición, han 
sido reducidos a 6, suprimiendo ios 
días de descanso y realizando el f inal 
de la misma, no por Orgiva (hasta Mo
tril) como fue en su día, sino por don
de el novelista soñó y no se atrevió por 
las duras condiciones que hace algo 
más de un siglo, ofrecía la ruta, por el 
PUERTO DE LA RAGUA, hasta Guadix, 
ciudad natal del literato. 

La expedición constó de 6 etapas 
que seguidamente detal lamos con las 
peculiaridades de cada una de ellas: 

1. a) GRANADA - DURCAL: 
En esta primera etapa, no se en
trará en la auténtica Alpujarra 
hasta el f inal de la misma, no 
obstante y por el camino, son de 
destacar varios lugares que so
bresalen en el relato: 

- VALLE DE LECRIN: Al igual 
que hace 115 años, en esta épo
ca estarán en flor la mayoría de 
las plantas del ci tado valle, mos-
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t rando un esplendor y co lor ido 
que destacan especialmente en 
la novela. 

2 . a ) DURCAL • ORGIVA: 
— CERRO DEL CABALLO: Al 

pie del mismo, se desarro l ló la 
matanza del Farag, en la cues
ta de Talará, que con el texto del 
escritor, y el paisaje como tes
tigo, serán rememorados, así co
mo las incursiones de los MON-
FIES por la zona. 

— PUENTE DE TABLATE: Al 
ser éste el único paso hacia la 
Alpujarra en época morisca, era 
encruci jada crít ica para las más 
duras batal las que igualmente 
serán recordadas a su paso. 

— LANJARON: El hecho de 
admirar la hermosura de esta vi
lla, pero en esta ocas ión se 
comprobó la ex is tencia o desa
parición de los d ist intos especí
menes arbóreos reseñados por 
Pedro Antonio en su obra; como 
en el resto de poblac iones se 
real izará un e s t u d i o soc io 
económico de la misma. 

— ORGIVA: En este f inal de 
primera etapa, se intenta hallar 
la ub icac ión de la denominada 
«Posada del francés» en la que 
durmió el poeta. 

en 

3 . a ) ORGIVA - ALBUÑOL: 
Los aspectos destacables 
esta etapa serán: 

— ECOLÓGICOS: Compro 
bación de la ex is tencia de los 
robles, y a lcornoques mencio
nados en «La Alpujarra», así co
mo el estado de las arboledas 
de o lmos, a l isos y abedules ci
tados en la misma, y que ubica 
en el «Puerto de Jubi ley». 

— SOCIOECONÓMICO: Es
tudio en A lbuño l . 

4. a ) ALBUÑOL - MURTAS: 
Estudios a realizar: 

— CULTURALES: Búsqueda 
de la s i tuac ión actua l del «Fan
dango de Murtas», sobre el cual 
Pedro Antonio destaca la utiliza
ción del v io l ín, comparándo lo 
con la más cul ta ar is tocrac ia 
alemana. 

Si tuación actual de la f iesta de 
moros y cr ist ianos y de la repos
tería mor isca t rad ic iona l . 

— HISTÓRICOS: V is i ta a la 
Encina-Visa, (o su posible ubica
ción) sobre el cor t i jo de la Ne
gra, que antaño era referencia 
para navegantes y caminantes 
por su descomuna l fo l la je y vo
lumen sobre el l lamado CE-

RRON. Paso por las Angosturas 
de A lbuñol , de cuyos barrancos 
y tenebrosos cor tados hace es
pecial menc ión el autor de la 
novela. 

5 . a ) MURTAS - YEGEN LAROLES: 
En esta etapa se realizarán los 
respect ivos estud ios de cada 
pueblo, y se comprobará la si
tuac ión de la f lora, que en el re
lato l i terario se descr ibe como 
autóctona y exuberante, y que 
en la ac tua l idad quizá hal la si
do profanada por la presencia 
de los pinos, de los que Pedro 
Antonio de Alarcón destaca pre
c isamente su ausencia. 

Por otra parte serán recordados 
los momentos h is tór icos del 
«Llano de Laujar», como paso 

de los Reyes árabes, El Zagal, y 
Boabdi l . 

6. a) LAROLES - GUADIX: 
Esta ruta se hará atravesando el 
«Puerto de la Ragua», donde co
mo decía nuestro novel ista «no 
pocos han muerto helados», 
aunque claro está, que las con
d ic iones del m ismo se han mo
d i f icado enormemente en un si
glo, siendo fácil en la actual idad 
el acceso a la cara norte de Sie
rra Nevada a través del mismo. 

La expedic ión conc lu i rá en la 
c iudad de Guadix, de donde sa
lió un día el novel ista, y al que 
se l legará tras haber recorrido y 
cabalgado las m ismas veredas 
sendas y caminos que en su día 
éste atravesó. 
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JESÚS MARTÍNEZ TAPIAS 
DIRECTOR DEL DISTRITO SANITARIO DE GUADIX 

P.: ¿Cuándo comenzó la Reforma Sanitaria? 

R.: En Guadix comienza en Septiembre del 
85 con la contratación del equipo de gestión 
(personas que van a dirigir el distrito de Gua
dix) con un director, un adminis t rador y un 
coordinador de enfermería. En noviembre se de
claran las zonas Básicas de Salud (lo cual su
pone una reestructuración de los part idos mé
dicos tradicionales que desaparecen y que se en
globan en una nueva reestructuración territo
rial que se l lama zona básica de Guadix, que 
es la distribución elemental para la administra
ción de la atención pr imaria de salud. 

E n el pr imer semestre del 86, se va ofertan
d o la incorporación a los equipos de atención 
pr imaria (el personal sanitario y no sanitario 
que trabaja en la asistencia pr imaria para dar 
esa cobertura asistencial). Se van ofertando fun
damentalmente a todos los médicos y personal 
de enfermería (A.T.S.), su incorporación a los 
Centros d e Salud. Se abre así el 9 de jun io en 
Pedro Mart ínez; en Marquesado el 30 de ju 
nio y en Puru l lena el 9 de julio. Se completa 
la estructura y puesta en marcha de la reforma 
de la atención primaria en Guadix, con la aper
tura de Guadix c o m o centro de salud (que está 
de forma provisional en el ambulatorio, a la es
pera de terminar el nuevo centro de Salud). 

Esa es la cronología de las actividades fun
damentales para la puesta en marcha de la aten
ción pr imar ia y la reforma en Guadix . 

Tengo que decir que el desarrollo de la puesta 
en marcha de Guadix , desde mi pun to de vis
ta, está siendo satisfactorio en cuanto a que las 
cosas, en concreto en la atención pr imaria , se 
están realizando según teníamos previsto. Es
tamos d a n d o cobertura prácticamente al 100% 
de la población. Además , la beneficencia que 
había en Guadix, la estamos llevando en el Am
bulatorio; antes lo cubría el Centro de Higiene 
Rural. Hoy la beneficencia tiene los mismos ser
vicios que cualquier beneficiario de la Seguri
dad Social. Hay algunos detalles aún n o inclui
dos, pero, que hoy por hoy cualquier servicio 
de la S.S. es util izado por la beneficencia, con 
lo cual, la cobertura de la atención pr imaria en 
el Distrito de Guadix puede acercarse al 100% 
de la población y el desarrollo y su puesta en 
marcha, a pesar de todo es satisfactorio, tanto 
en su desarrollo c o m o en la labor que los equi
pos están realizando. 

P.: ¿Con qué recursos, tanto a nivel huma
no como técnicos, etc., se está contando? 

R.: En el Distrito de Guadix , con tamos con 
cuatro centros de Salud, con cuatro equipos de 
atención pr imaria . C a d a equipo de atención a 
su zona básica. Para enumerar los diría que es
tá el equipo de Pedro Mart ínez, el de Purulle
na el del Marquesado y el de Guadix . 

P.: ¿Cómo son las actividades que están 
desarrollando? 

R.: La reforma de la atención pr imaria con
lleva toda una filosofía que arranca raíz de la 
conferencia que se realizó en 1987 en la URSS, 
en la cual estuvieron presentes todos los países 
del mundo . Allí se detectaron y conf i rmaron 
varias cosas. 

Por una parte, que los gastos sanitarios en 
todos los países estaban a u m e n t a n d o y eso no 
se traducía en un aumen t o del nivel de salud. 

Por otra parte se detectó que prácticamente 
toda la atención sanitaria estaba centralizada 
en la figura del hospital; y se conf i rmó tam-

• Atención de la mujer durante el embarazo 

• Preparación para el parto 

• Cuidados posteriores a] parto 

• Asentamiento en la alimentación y 
cuidados de! niño 

• Decoración sobre planificación familiar 

bien que la insatisfacción de la población en 
los temas sanitarios era bastante creciente. 

Entonces se vio qué estrategia era la más con
veniente para darle un giro de 180 grados a es
ta situación. Evidentemente se llegó a la con
clusión de que la inexistencia de un buen dis
positivo de la atención pr imar ia era u n a de las 
causas importantes de toda esta serie de cosas 
anter iormente señaladas. 

Se llegó por lo tanto a u n compromiso de 
los países, para la mejora de la estructura de 
la atención pr imaria (por dar un dato, la aten
ción pr imar ia es el pr imer eslabón del sistema 
sanitaria, al que acude el usuar io cubr iendo y 
atendiendo el 8 0 % de cualquier patología, y nos 
encont ramos con que en España este eslabón 
es práct icamente inexistente, por ello el hospi
tal debía desempeñar la misma función que la 
atención pr imaria . Pues bien, se t rata simple
mente de que la atención pr imar ia desarrolle 
su labor, que es la de cubrir esa inmensa pa to
logía que es posible con los medios técnicos y 
h u m a n o s de la atención pr imar ia y el resto de 
los casos pasar ían a los hospitales con los me
dios adecuados) . 

Ahora lo que se trata es de hacer cosas nue
vas en la atención pr imaria , siendo su filoso
fía la siguiente: Has ta ahora a parte de no con
tar con los recursos adecuados , se ha t ra tado 
sólo de curar las enfermedades. A h o r a lo que 
se debe de tratar es de prevenir, ( inviniendo en 
prevención se produce siempre un mayor a h o 
rro a la hora de curar) . Pues bien, en esa línea 
es en la actividad en que estamos, por lo tan
to, actualmente los equipos de atención pr ima
ria n o solamente se están limitando a hacer una 
actividad asistencial y curativa, sino que esta
mos poniendo en marcha toda una serie de pro
gramas de salud, de prevención para evitar la 
enfermedad. Así tenemos este a ñ o c o m o obje
tivo en todo el distrito de Guadix , historiar el 
5 0 % de la población, lo cual es m u y impor
tante a la hora de actuar en futuros años sobre 
esa población. En este sentido hay un objetivo 
en todos los equipos que es el de realizar el diag
nóstico salud de la comunidad. También se han 
puesto en marcha programas que a u n q u e al
gunos de ellos, c o m o es el caso de la planifica
ción familiar, ya se venían desarrol lando en 
Guadix; en el resto de los pueblos era 
inexistente. 

Existen también los programas de control de 

embarazo, y pa r to y puerperie; el control del 
n iño sano y el p rograma de salud escolar, de 
vacunas, así como el programa de vigilancia epi
demiológica y el de formación cont inuada. 

Yo quería aclarar a lgunas cosas, por ejem
plo, en la línea que hemos explicado anterior
mente. Así la mujer que da a luz y que hemos 
tenido contro lada en el control de embarazo 
realizado por su médico general, puesto que está 
capaci tado para ello y caso de sobrevenir al
gún peligro (sólo en el 10% de los casos) se pa
sará al especialista de referencia, pues bien co
m o digo cuando esta mujer da a luz (siempre 
en el hospital) su hijo pasa al control del niño 
sano, hasta los seis años en que pasa al pro
grama de salud escolar hasta los 16 años. Existe 
un control de salud sin que se esté enfermo, lo 
cual supone un cambio radical en la filosofía 
y en las actividades que hasta ahora veníamos 
desarrollando. Vamos al encuentro del sano pa
ra que cont inué sano. 

También hay otra serie de cosas que se están 
desarrollando al margen de los orientados a los 
usuarios y son los dirigidos a los profesiona
les. El hecho de trabajar en equipo facilita enor
memente la labor. Es tamos desarrol lando pro
gramas de formación con t inuada antes de la 
incorporación a los centros de salud y durante 
esta incorporación. Lo cual es fundamental para 
actualizar los conocimientos del personal sani
tario y no sanitario y para motivarlos en su tra
bajo. Así puedo decir que previamente a la in
corporación al centro de Salud todo el perso
nal sanitario h a realizado un curso de reciclaje 
que ha supuesto seis semanas de estancia en 
Granada , ro tando por los hospitales, para po
der capacitarles en el desarrollo de los progra
mas de salud. U n a vez incorporado cada equi
po, hace su programa de formación continuada. 

También el personal n o sanitario es funda
mental en todo el monta je del distrito. H e m o s 
hecho un p rograma de introducción y conoci
mientos básicos de administración para todo es
te personal de auxiliar administrativo. 

También se h a hecho un curso de primeros 
auxilios para los celadores-conductores del Dis
trito. Esto es lo que en líneas generales com
p o r t a n las a c t i v i d a d e s q u e e s t a m o s 
desarrollando. 

P.: El estudio de viabilidad sobre el Hospi
tal de Guadix parece ser que está paralizada 
¿Qué de cierto hay en ello? 

R.: C o n respecto a este t ema de viabilidad 
del Hospital , conozco lo que ha aparecido en 
la prensa. Parece que esto fue un empeño de 
toda la población de Guadix y del Ayuntamien
to, en el cual, le llevó a un compromiso con la 
Diputación Provincial que daba el soporte ma
terial y financiero de este estudio y el soporte 
técnico era avalado por el Colegio Oficial de 
Médicos. Parece ser que se fo rmó un equipo 
para realizar este estudio de viabilidad y pare
ce ser que este equ ipo paral izó el proceso y yo 
creo que evidentemente compete a las partes que 
en su día asumieron el compromiso de dar ese 
estudio y ult imarlo, el poner en marcha el ter
minarlo, porque pienso que se está bastante en 
juego con respecto a la viabilidad o n o de un 
hospital c o m o para paralizar un estudio de es
te t ipo. Por mi par te yo tengo que decir que 
cualquier da to y todos los da tos de que ahora 
mismo d isponemos estarán a disposición de 
quien lo pida con el permiso que se deba. 

P.: ¿Cuál ha sido la respuesta del personal 
sanitario y de los usuarios ante esta reforma 
que ya se ha comenzado? ¿Se ha notado ya es
te cambio? 

R.: Se llevan ya ocho meses de funcionamien
to de tres centros de salud y escasos días de fun-
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cionamiento c o m o centro de salud con cam
bios de horarios en Guadix, pienso que es muy 
corto espacio de t iempo para que empiece a 
apreciarse una repercusión. Pero en casos con
cretos como historias clínicas abiertas a la gente, 
eso se puede apreciar en cualquier pueblo. A 
que un n iño esté ya en un programa de salud, 
c o m o el del n iño sano, la embarazada que esté 
ya en un control de embarazo; el que ya no ten
gan que desplazarse para hacerse un análisis si
no que se lo hacen en su pueblo; el que tam
poco tengan que desplazarse a G r a n a d a para 
hacerse u n a radiografía, etc. Estas son cosas 
concretas que creo que ya si se han de jado no
tar en los disintos pueblos puesto que son acti
vidades de hecho, n o son futurismos y espero 
que a lo largo de este a ñ o 87 el resto de las co
sas se vayan de jando notar en los distintos pue
blos del distrito de Guadix . 

C o n respecto al personal sanitario c o m o en 

el usuario siempre pone un poco en guardia so
bre lo que va a cambiar. En líneas generales ten
go que decir que el personal sanitario ha res
p o n d i d o a la reforma d e la atención pr imar ia 
porque ent iendo que ha supuesto mejoras im
portantes a varios niveles: 

— En primer lugar en cuanto a la atención 
a su formación cont inuada y reciclaje, cosa que 
antes en absoluto tenían. 

— Por otra parte, en cuan to a medios ma
teriales de diagnóst ico que antes prácticamen
te no tenían. Sus retribuciones también h a n si
do un mot ivo ya que el 9 0 % del personal de 
la zona de Guadix ganan con la reforma sani
taria y por supuesto en cuanto a lo que es la 
filosofía d e la reforma sanitaria. 

Por úl t imo decir que pido un poco de com
prensión hasta que estemos instalados defini
t ivamente en el Cent ro de Salud de Guadix , 

d o n d e v a m o s a d i spone r de t o d o un centri 
nuevo, d o n d e se van a desar ro l la r t odas la 
ac t iv idades antes m e n c i o n a d a s con m á s co 
m o d i d a d y c o n m á s ga r an t í a s d e da r l e su to 
tal con ten ido . 

Por otra parte pienso que a for tunadament 
hemos ent rado en Guadix ya en un clima di 
normal idad en cuanto a la convivencia y al te 
m a sanitario, en cuanto a la atención primari; 
nos hemos mantenido al margen de todo el con 
flicto vivido en Guadix y en esa misma dina 
mica vamos a seguir y lo que sí hago es invita 
a toda la población a que participe activa y po 
sitivamente en el proceso de la atención pr ima 
ria y ofrecerme a la población d e Guadix y de 
distrito en general para cualquier t ipo de infor 
mación o de solicitud que crean conveniente 

QUIN 

LA PSICOLOGÍA EN LA INTERVENCIÓN SOCIAL 
El área de Servicios Sociales surge en 

nuestro País con la Democracia y en el 
transcurso de estos últimos años la Ad
ministración está haciendo grandes es
fuerzos para proporcionar un servicio a 
la comunidad lo más científico y realista 
posible. 

La unión entre acción social y actua
ción política es una nota permanente en 
los Servicios Sociales. 

Cuando desde la Administración se 
plantea el problema de planificar una ac
tuación en este campo, los responsables 
políticos y los técnicos implicados en el 
tema buscan las soluciones más favora
bles. No podemos hablar de soluciones 
óptimas ni de la programación óptima en 
este campo. Hay diversas razones para 
ello, entre ellas la misma novedad de los 
Servicios Sociales y las limitaciones que 
la dinámica política dan a las actuacio
nes en un momento concreto y sobre de
terminados problemas. 

Antes del planteamiento que favoreció 
la Democracia en nuestro País, los Servi
cios Sociales estaban equiparados a 
obras de Beneficencia. Con el nuevo plan
teamiento, los problemas humanos que 
se dan en la sociedad se consideran pro
blemas sociales a los que aquella ha de 
dar soluciones. Con ello, estos nuevos 
Servicios se caracterizan por: 

— Ser correctores dentro de un siste
ma social que plantea una problemática. 

— Actuar en los procesos de integra
ción social de personas que se conside
ran marginadas o en riesgo de margina-
ción: vagabundos, drogodependientes, 
mujeres maltratadas, minusválidos, etc. 

— Se hacen cargo de las personas 
que por diversas causas se ven portado
ras de un estigma social. Tal es el caso 
de los «enfermos problemáticos», aque
llos que, por ejemplo, han sido internados 
en hospitales psiquiátricos... 

— Desde una perspectiva de la Psico
logía en la Intervención Social se busca 
actuar sobre las situaciones concretas de 
la problemática comunitaria. Para ello se 
establecen tres niveles de actuación: Uno 
de socialización, en el que se busca in
tegrar las personas y la sociedad rom

piendo la marginación. Otro, mediante la 
articulación de los recursos que los Ser
vicios Sociales disponen con las pesonas 
que pueden acceder a ellos. Y por último, 
un nivel de actuación educativa que con
tribuya al cambio en las actitudes 
sociales. 

Se vienen desarrollando tres tipos de 
programaciones en dicha Intervención 
Social: 

1:— La normalizada, es decir, aquella 
en la que promoción y prevención van jun
tas ya que está pensada para un tipo de 
población global. Por ejemplo, cuando se 
trata desde este tipo de programación el 
tema de los ancianos se hace teniendo 
en cuenta toda la problemática que pue
de sugir en esta área y en todas sus 
vertientes. 

2— Un segundo tipo de programación 
es la que se establece sobre las denomi
nadas poblaciones de alto riesgo: mino
rías étnicas, reclusos, etc. 

3— Por último una programación más 
específica y quizás la más «vistosa» so-
cialmente, que va dirigida a problemas 
concretos tales como delincuencia, dro-
gadicción, prostitución... 

Respondiendo a las distintas deman
das que parten de la sociedad los equi
pos técnicos de los Servicios Sociales 
han elaborado una serie de líneas progra
máticas generales que se desarrollan en 
tres dimensiones, que, con sus conse
cuentes matizaciones, se pueden dirigir 
a distintas personas y tipos de edades. 
Estas dimensiones son: 

A. Comunidad— En la comunidad se 
sitúa al mismo tiempo el problema y las 
soluciones al mismo. Dentro de esta di
mensión se desarrollarían las siguientes 
líneas programáticas específicas: 

— Prospección: caracterizada por la 
concretización de los problemas, del lu
gar donde se producen y de las personas 
a quienes les afectan. En definitiva, tra
bajar en la comunidad misma y recoger 
datos que justifiquen la intervención 
técnica. 

— Animación, Dlnamización y Sensi
bilización: la comunidad no reconoce que 
muchos de los problemas sociales son 

consecuencia de ella misma y esta líne< 
trataría de movilizar a las personas pan 
que se reconozcan como partes implica 
das en sus propios problemas. 

— Formación: proporcionando instru 
mentos a la población para que puedí 
utilizarlos y elaborar posibilidades nueva; 
a partir de su realidad. 

— Organización de la comunidad: es 
decir, que en la modificación de cualquie 
ambiente social participen las persona; 
incluidas en él, sin tener necesariamen 
te que acudir a formas estructuradas d< 
organización. 

— Complementación Institucional 
donde se tendería a una relación dialéc 
tica entre población e institución. 

— Intervención en las Sociopatolo 
gías: dado que en buena parte la comu 
nldad es productora de sus propias pa 
tologías e incluso de su mantenimiento 

B. Usuarios.— Con respecto a esta se 
gunda dimensión se establecen las si 
guientes líneas: 

— Atención: búsqueda de informaciór 
y asesoramiento. 

— Tratamiento: entendiendo éste co 
mo acuerdo co lec t ivo sobre la: 
necesidades. 

— Recursos laborales o paralaborales 
C. Institucional— Que tendría come 

objetivos: 
— Promover la sustitución de las fa 

milias en casos especiales creando cen 
tros asistenciales. 

— Centros de Día. 
— Instituciones de Animación, etc. 
En nuestra Comunidad Autónoma los 

Servicios Sociales (que todavía tiene s i 
Ley en los pasillos del Parlamento) sor 
más de tipo específico, dirigido a distitos 
campos: minusválidos, tercera edad, in 
fancia, drogodependencia, etc. En otras 
regiones españolas lo que hemos enmar 
cado como Sen/icios Sociales Generales 
está más desarrollado. 

ANTONIO PÉREZ TORRES 
PILAR MUÑERA RAMOS 

Psicólogos de Centros de 
salud Comarcales 

Diputación Provincial 
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11 Diputado Provincial por Guadix, José García Contreras 
labia claro para «WADI-AS» ^ = ^ ^ ^ ^ = = = = ^ ^ = 

R: — Vd. fue elegido en 1983 Concejal 
leí Ayuntamiento de Guadix y posterior-
lente fue designado Diputado Provincial 
or su Partido... 

¿En qué comisiones ha estado traba-
ando en la Diputación Provincial? 

R.: — Creo que por mi condición de 
ibogado en ejercicio, me inscribieron en 
j de personal y hacienda. 

R: — ¿Cómo valora esta etapa de la Di-
lutación Provincial de Granada a punto 
le finalizar? 

R.: — Sumamente conflictiva.: El PSOE 
:n ningún momento ha olvidado que la 
)irección de la Diputación la han obsten-
ado miembros de su partido al momen-
o de ser elegidos concejales, pero apar
ados de la disciplina del partido al ser 
ilegidos Diputados. Sumamente delica-
la, también, para nuestro Gupo de A.P., 
|ue ha sido el blanco de críticas desde 
odos los sectores, por cuanto que sien-
10 el grupo de la oposición muchas ve-
:es hemos tenido que votar con el grupo 
lominante en la Diputación por creerlo de 
usticia, no así los cuatros miembros del 
>SOE, que en ningún momento durante 
¡stos cuatro años han olvidado lo que 
¡Nos llaman la desobediencia de los 
¡atetos. 

R: — ¿Cómo valora, en conjunto, la ta
rar que se ha hecho desde la Diputación 
'rovincial respecto de Guadix y comarca? 

R.: — Creo que positiva a pesar de la 
¡onstante tirantez entre el Grupo Dirigen-
e de la Diputación con el Diputado por 
11 PSOE en Guadix. Me consta, porque lo 
íe vivido directamente, de la buena volun-
ad del Presidente, D. Juan Hurtado, en 
solucionar el problema sanitario en Gua-
jix, ofreciéndose a sufragar totalmente 
íl importe del estudio sobre la viabilidad 
jel Hospital de Guadix, y si hasta la fe-
sha no se ha realizado no ha sido por cui
ja de él sino por falta de apoyo para su 
ealización en datos que exclusivamente 
os puede facilitar el Partido en el poder. 

En este tema del hospital de Guadix yo 
;reo que el pueblo accitano ha sido en
gañado y manipulado por cuanto que de 
10 cambiarse la actual ley sanitaria an
daluza Guadix, jamás tendrá el hospital 
deseado, y lo que es aún peor, cuando el 
hospital de Baza esté en pleno rendimien
to los accitanos obligatoriamente tendre
mos que ir a él si queremos ser curados 
de nuestras dolencias a través de la Se
guridad Social. 

R: — Vd. vivió de cerca el conflicto so
cial que padeció Guadix a raíz de la anun
ciada reforma sanitaria. Pasados estos 
meses ¿cuál es su opinión de lo 
sucedido? 

R.: — De total frustración. Guadix ha 
dado muestras a España entera de ser un 
aprisco de mansos borregos o un pueblo 
de masoquistas. No tiene lógica, es in
concebible que un pueblo brutalmente 
maltratado por el Partido en el Poder a tra
vés de sus agentes, vuelva a darle la con
fianza votándole. Guadix y comarca sa
ben que hasta la fecha, todas las prome
sas hechas por el Presidente de la Junta 

de Andalucía para salir del subdesarro-
llo en el que nos encontramos, han que
dado reducidas a unos cuantos pares de 
palomas «colipavas» en el Ayuntamiento 
de Guadix y unas docenas de peces de 
colores en el parque municipal. El pan
tano de La Reza, las varias pantanetas en 
distintos puntos geográficos de la comar
ca, e t c . , han quedado olvidados aunque 
no sería nada de extraño y me parece que 
ya lo están preparando, que se usara en 
las próximas elecciones como cebos para 
adquirir votos. 

R: — Vd. ha seguido siendo concejal 
de A.P. en el Ayuntamiento de Guadix, a 
pesar de que el resto de concejales de su 
partido abandonaran el Ayuntamiento. 
¿Cómo explica esto? 

R.: — Pues muy sencillo, obedeciendo 
consejos del entonces Secretarlo Gene
ral de A.R y del Presidente de este Parti
do en Granada. Cuando ya ha pasado 
mucho tiempo de aquel precipitado aban
dono de nuestro Grupo en el Ayuntamien
to de Guadix, y a tenor de los aconteci
mientos posteriores, estoy totalmente 
convencido que fuimos engañados y ma
nipulados, por cuanto que con el pretex
to de que el tema sanitario de Guadix no 
era «tema político», que sí lo era, nos 
apartaron de él, unos, la gran mayoría 
guiados de buena fe y otros, a los que no 
se les veía en las manifestaciones y por 
supuesto nunca salieron en fotografías ni 
recibieron las cargas de las fuerzas del 
orden, con el exclusivo objeto de dejar
les expedito el camino político, ahora 
bien, nos queda la satisfacción a los con
cejales que fuimos elegidos por la dere
cha accitana que nunca regateamos es
fuerzos en defender los intereses del 
pueblo. 

R: — ¿Sigue siendo miembro de A.R?, 
¿desde cuándo milita en esta formación 
política? 

R.: — Por supuesto que sigo siendo 
miembro de A.R y seguiré siendo mien
tras sus principios ideológicos sigan sin 
alterar. Soy militante con carnet desde 
1981 y simpatizante desde sus orígenes. 

R: — Con su experiencia política ¿qué 
cree Vd. que un Concejal o Diputado Pro

vincial debe seguir en primer lugar la dis
ciplina de su Partido, la gente que le votó 
por un programa concreto o a su perso
nal criterio? 

R.: — Creo que no existe un regla ma
temática para ello, y menos en A.R don
de el militante no pierde su personalidad 
al adquirir el carnet, el significado de «dis
ciplina de Partido», puede ser muy concre
to o muy amplio según se mire. Es muy 
concreto si por disciplina de partido en
tendemos acatar lo preceptuado en sus 
Estatutos que por supuesto acepté al so
licitar la inscripción y que acato, pero pue
de ser muy amplio si por disciplina de Par
tido se entiende las órdenes emanadas de 
sus respectivos directivos, en este caso ya 
no acato ciegamente sino que sopeso con 
mi personal criterio y con el programa por 
el que fui votado. Por ejemplo, en la últi
ma batalla con las fuerzas del orden, por 
el tema sanitario de Guadix, y en la que, 
quizá, fuera yo el único concejal de este 
pueblo que estubiera presente, al término 
de la misma, un concejal de nuestro Gru
po llamó al Presidente Regional de A.R 
quien, al parecer, le dijo que de inmedia
to presentáramos todos la dimisión, sin 
embargo, a los dos días siguientes, el Se
cretario General de A.R y el Presidente Pro
vincial de este Partido, criticó esta actitud 
y me recomendó —que no ordenó— que 
siguiera. En fechas posteriores, en conver
sación privada con Hernández Mancha, re
conoció ser un error nuestra retirada, 
cuando más se precisaba dar la cara. 

R: — Vd. denunció al Director Provincial 
de la RASSSA, por un problema surgido 
en el funcionamiento del Ambulatorio de 
nuestra ciudad. ¿Cuál es el estado de la 
denuncia, lo sabe? Se ha subsanado el 
problema? 

R.: — Con fecha trece de enero, próxi
mo pasado, presenté en el Juzgado de Ins
trucción de Guadix escrito de denuncia 
contra el Director Provincial de la RASS
SA, convencido que este señor había in
currido en los delitos de imprudencia pu
nible, estafa sui generis y falta de asisten
cia sanitaria y hasta la fecha no sé nada 
del resultado de la misma. 

Supongo que el problema, por el que 
presenté la denuncia, se habrá subsana
do, al menos en estos primeros nueve me
ses del año, fecha, que al menos hasta 
ahora, precisa toda mujer —estar emba
razada para dar a luz, por cuanto que el 
motivo de la denuncia surgió por la ine
xistencia de médico dentista durante el 
mes de enero en este Ambulatorio, al te
ner licencia por alumbramiento uno de los 
facultativos y castigo el otro sin haber de
jado sustituto alguno. 

R: — Por último Sr. García Contreras. 
¿Piensa seguir militando en política acti
va? ¿Va a ser de nuevo candidato por A.R? 

R.: — Sí, pienso seguir militando en po
lítica activa y con A.R mientras no cam
bie de ideario, creo que en estos tiempos 
de comodones estamos obligados a apor
tar, cada uno en la medida de sus fuerzas, 
lo que pueda. Seré candidato por A.R en 
las próximas elecciones. 

J. M.a MOLAS 
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c o m a r c a 
EL ZALABI: 

Cuando en los albores de la primavera 
escuchamos con mayor frecuencia la pa
labra Zalabí, estamos asociando, un lu
gar de encuentro y una fecha: el último 
domingo de Abril. 

Para mayores y menores, el Zalabí es 
conocido como un lugar donde conver
gen gentes de todos los puntos de nues
tro entorno; no en vano se ha convertido 
en la Romería más importante, donde jó
venes y ancianos, solteros y casados se 
dan cita en el valle que lleva su nombre. 

El Zalabí se nos presenta en el ecua
dor de la primavera, cuando el aroma y 
el colorido de las plantas nos envuelve. 
Para unos el Zalabí es punto de encuen
tro donde tomar unos vinos y ponerse un 
poco alegres, para otros una excursión, 
un paseo hasta la Ermita; pero para la 
mayoría es la fiesta de la Virgen. ¿A quién 
no se le emociona el corazón cuando ve 
subir a la Virgen de su Exfiliana, camino 
del Santuario? Cuando aparece ante la 
esplanada de su Ermita, toda radiante de 
belleza, acudimos a besar su manto, la 
miramos y le pedimos nuestras súplicas. 

Quizás sea interesante repasar la his
tor ia para comprender mejor esta 
tradición. 

Por las vías romanas llegaron los pri
meros cristianos, soldados y comercian
tes y en el Concilio que se celebra en El
vira (hoy Granada) hacia el año 306 des
pués de Cristo, ya está representada la 
comunidad de Guadix (entonces Acci) por 
su Obispo Félix que firma en primer lu
gar las Actas posiblemente por la mayor 
antigüedad de origen cristiano, tomando 
resoluciones que reflejan la fragilidad de 
la implantación del cristianismo en pun
tos de honda tradición y costumbres pa
ganas. Posiblemente sea por estos siglos, 
cuando se funda el asentamiento de Ex
filiana (Ex-Julia fuera de Guadix) amplián-
dose el aprovechamiento de la vega río 
arriba, al tiempo que se debilita la suje
ción de los pueblos a la autoridad de la 
ciudad accitana y se huye del peso de los 
impuestos. Más antiguos son los pobla
dos de la orilla Izquierda del río, son el 
Zlngüeñí y el Zalabí, de los que únicamen
te nos han llegado restos arqueológicos 
y cerámicas del primer milenio antes de 
Jesucristo y documentos muy recientes 
de los tiempos de la conquista cristiana. 

En la época hispano-musulmana que 
siguió a la musulmana cuando Almería 
era el primer puerto militar del Califato, 
la importancia viaria del camino de Alme
ría creció y revalorizó el papel de etapa 
de los pueblos del Valle del Zalabí. Exfi
liana fue llamada entonces Tustar o Xus-
tar de ahí el nombre de uno de sus hijos 
ilustres, el Xustarí; pero el pueblo que lle
gó a ser el más Importante fue el Cigüe-
ñí del que Exfiliana y Zalabí eran sus 
anejos. 

El Valle del Zalabí en época musulma
na sólo era una estrecha cinta de vega 
cultivada a orillas del río, feroz y hermo
sa pero apenas de unos cientos de me-

P U N T O D E E N C U E N T R D D E 
N U E S T R A C D M A R C A 

tros de anchura en la que se practicaban 
cultivos de hortaiza, frutales y cereales 
que se iban ensenchando hacia Guadix. 
En ella tenían su origen las más antiguas 
acequias del valle y junto a ellas y al río 
la alquería y los molinos, los huertos que 
los moros habían convertido en vergeles 
con los que vivir y comerciar o incluso 
fundamentar industrias artesanas como 
la seda, cuyo comercio llegó a ser inter
nacional. Sabemos que entonces se cul
tivaban morales, nogueras, castaños y 
alamedas. 

En los últimos siglos medievales, las 
vegas crecieron y quizás sería entonces 
cuando la población fuera colonizando te
rrazas más altas y naciera el pueblo de 
Alcudia, que crecería mucho más des
pués de que los Reyes Católicos entra
ran en Guadix en Diciembre de 1483 y en 
Alcudia se instalara el Marqués del Cé
nete, mientras se construía su castillo en 
La Calahorra entre los años 1508-1512, ro
deado de moriscos que acabarían entran
do con todas las gentes del valle en la su
blevación contra los cristianos que dio 
origen a la guerra de Granada de 1568 y 
1570 que condujo a su expulsión del Rei
no de Granada. 

Cuenta Pedro Suárez el historiador del 
Obispado de Guadix que en el año de 
1505 se erigieron beneficios eclesiásticos 
y por lo tanto parroquias en Alcudia y C¡-
güeñí creándose sobre las mezquitas que 
antes tenían los moros utilizando para 
ello, las rentas y posesiones que perte
necían a éstos. 

Años después en 1556, sabemos por él 
mismo que Exfiliana y Zalabí eran anejos 
del Cigüeñí. Tras la guerra y expulsión el 
Zalabí casi desapareció pues en el cen
so eclesiástico de 1586 solamente cons
taba con 35 vecinos que corresponde a 
cinco miembros aproximadamente por fa
milia a unas 175 personas y en el siguien
te censo Real de 1594 ya se registra co
mo un despoblado. Sus gentes que pu
dieran liberarse de la expulsión posible

mente se trasladarían a los demás pue
blos del valle. Mejor suerte parece que tu
vo el Cigüeñí que en el último censo ci
tado contaba con 141 vecinos equivalen
tes a 705 habitantes, aunque según tes
timonios de Pedro Suárez hacia el año 
1603 también se despobló definitivamen
te. En cambio Alcudia aumentaba de 200 
a 450 habitantes lo que cabe pensar que 
además de los repobladores cristianos, 
también se beneficiaría de la desapari
ción del Zalabí y del Cigüeñí, como tam
bién crecería a su costa Exfiliana. 

Allí en Zalabí había un santuario muy 
antiguo de orígenes anteriores al cristia
nismo accitano y está comrJrobado que 
en el siglo XVI se erigió allí una ermita 
cristiana a la que posiblemente se le hi
cieran romerías con más entusiasmo des
de que el pueblo desapareciera como sig
no expresivo de un recuerdo emociona
do hacia el pueblo que desapareció y al 
que las siguientes generaciones revivían 
cada año el último domingo de Abril, en 
cita festiva precedida de romería, bende
cida por la religión de los vencedores re
plegada sobre la orilla del valle, partici
pando con convivencia, camino, proce
sión, misa y convite, creando una ocasión 
en la que se suspendía el control del pue
blo y se disfrutaba al final del camino en 
animada fiesta junto al agua clara de la 
sierra y bajo las sombras refrescantes de 
las alamedas, que invitaban al descanso 
y a la evasión popular, exteriorizándose 
actitudes comunitarias de carácter social 
en las que el recuerdo al morisco venci
do y expulsado se conjuran con el sub
consciente colectivo. 

Hoy el Zalabí está vivo, pasan los si
glos, un año sucede a otro, cambian las 
formas de vida pero el amor de toda nues
tra comarca por la patrona de Exfiliana 
no perecerá jamás. 

¡Viva la Virgen de la Cabeza! 
¡Viva la Virgen del Zalabí! 

FRANCISCO ROMACHO LÓPEZ 
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c o m a r c a 
ROMERÍA DE LA VIRGEN DE LA CABEZA (Valle del Zalabí) 

Numerosa fue la concurrencia de ro
meros que desde la tarde anterior, se iban 
desplazando desde diferentes puntos de 
la Comarca para velar a la Virgen en su 
ermita o cumplir sus promesas. 

La Reina de las fiestas, sus damas de 
honor y centenares de vecinos del Valla 
acompañaron en la mañana siguiente a 
la Virgen desde la Iglesia parroquial de 
Exfiliana; un hermoso día soleado, varios 
puestos de turrones y chiringuitos se dis
tribuían por la explanada de la ermita 
dando esplendor y colorido a la fiesta. 

Antes de iniciarse la Procesión con la 
sagrada imagen por los campos cerca
nos, a la que siguió la Sta. Misa rociera 
cantada por un grupo de jóvenes de Ba
za y concelebrada por varios sacerdotes, 
a los que no pudimos oir entre el inmen
so gentío y la falta acústica del equipo 
desplazado para este fin, acudieron los 
romeros procedentes de Jerez del Mar
quesado que tradicionalmente se despla
zan portando la auténtica Virgen de la Ca
beza del Zalabí que según cuentan nues
tros antepasados, fue encontrada por un 
pastor jerezano en este lugar donde se le
vanta la ermita perteneciente a la juris
dicción de Exfiliana. Una bella señorita 
ataviada con el traje típico regional da a 
besar la imagen pequeña en su urna a to-

OBRAS DE RESTAURACIÓN 
EN LA IGLESIA DE 
COGOLLOS DE GUADIX 

Hace unos días han comenzado las 
obras para la restauración de la Iglesia 
Parroquial de Cogollos de Guadix. Se tra
ta de una obra largamente esperada por 
el Ayuntamiento y por todo el pueblo en 
general, ya que las condiciones del tem
plo eran ruinosas y desde hace algún 
tiempo no era utilizado para el culto, por 
el peligro de posible caida de materiales 
del artesonado. Incluso hace varios me
ses, se derrumbó parte de la cornisa y ale
ro del tejado del muro derecho, quedan
do al descubierto algunas maderas de la 
tablazón del tejado. 

El proyecto de restauración ha sido en
cargado por la Consejería de Cultura de 
la Junta de Andalucía, Dirección General 
de Bellas Artes, y ha sido redactado por 
la arquitecto María Victoria Mir de Miguel. 
Ya en el año 1983, la Diputación Provin
cial, con un presupuesto de dos millones 
de pesetas, acometió la consolidación del 
muro izquierdo, no habiéndose realizado 
trabajos desde entonces, excepto el dre
naje perimetral para quitar humedad a los 
muros, llevado a cabo por el Ayuntamien
to y los vecinos. 

En la actualidad, ha comenzado las 
obras la Diputación Provincial, que cola
bora en las mismas con seis millones de 
pesetas. Continuará la Consejería de Cul
tura con un presupuesto de algo más de 
once millones, en su plan de restauración 
de monumentos histórico-artísticos del 
año 1987. 

En esta primera fase, se está levantan

te VIRGEN DIRIGIÉNDOSE AL ZALABÍ. 

da aquella persona que muestre su volun
tad de hacerlo. 

Una vez terminada la Romería, vuelve 
esta imagen igualmente acompañada a 
su ermita de Jerez del Marquesado en 
donde permanece el resto del año. 

Acabada la Santa Misa, la gente se fue 
dispersando por los alrededores de la er
mita entre pinares y alamedas, para con-
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sumir sus abundantes y variadas merien
das entre buenos tragos de vino. 

Ya por la tarde y noche, continuaron los 
festejos en Exfiliana entre las animadas 
verbenas amenizadas por conocidos con
juntos músico-vocales y la masiva concu
rrencia de los vecinos y demás gente de 
otros pueblos limítrofes. 

JOSÉ FERNANDEZ OLEA 

ESTADO DE LAS OBRAS DE LA IGLESIA. 

do la cubierta, a fin de colocar una es
tructura metálica que, apoyada en pilares 
embebidos en los muros laterales, sos
tenga el tejado, descargando así los pro
pios muros y el artesonado. Las fases 
posteriores de la obra permitirán ir aco
metiendo la restauración de los distintos 
elementos de este importante conjunto 
artístico. 

La Iglesia, cuya construcción data del 
siglo XVI, cuenta con numerosos elemen
tos artísticos. Tiene una típica traza mu
dejar, con una nave lateral separada de 
la principal por arcos rebajados que apo
yan en columnas dóricas, todo ello de la
drillo aplantillado sin revocar. Las cubier
tas de ambas naves son artesonados mu
dejares, con ocho tirantas en la principal 
(tres de ellas se conservan con cordones 
bellamente labrados y policromados en 
su cara vista). Igualmente la nave lateral 
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está cubierta de maderas labradas. 
La Iglesia cuenta con dos accesos: La 

portada principal, con arco rebajado so
bre pilastras, es de ladrillos sin revoco y 
podría fecharse en el siglo XVI-XVII, en 
tanto que la entrada lateral, en arco apun
talado, puede ser de fecha anterior. 

El retablo es un elemento a destacar, 
complicada y bella obra barroca, dedica
da a Ntra. Sra. de la Anunciación, en una 
ornamental composición a base de co
lumnas y figuras en madera policromada. 

Y sobre todo, la torre, de descollante 
esbeltez, construida en cuatro cuerpos a 
base de ladrillo aplantillado visto, cons
tituye un bello ejemplo de arquitectura. 
Pudiéndose ver desde cualquier punto del 
Marquesado, es un enhiesto e impasible 
vigilante del llano. 

RAFAEL JIMÉNEZ TAPIA 
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c o l a b o r a c i o n e s 
J U E G A N A D E S A P A R E C I D O S L O S S I N G L E S D E L O S D I S C R E T O S 

«Lo llevamos en el cuerpo, 
de los pies a la cabeza, 
bailemos todos ¡untos 
este rock and rol!...». 
(A. Stivel - A. Rot). 

«Juegan a desaparecidos» es el primer 
single de nuestros Discretos. Un trabajo for
jado a sudor, paciencia y lágrimas, ya que 
grabado en enero de 1986, no ha visto la luz 
hasta trece meses después, un largo y de
sesperado parto; pero además el sencillo tie
ne un nombre que le va ni al pelo, pues pa
rece que los discos hubiesen sido tragados 
por la tierra. En efecto, vendida en Granada 
la primera remesa de prueba, la segunda, la 
que en argot taurino podía ser llamada la 
«buena», no llega nunca... «que si Zafiro se 
hacen los locos»... «que Tuboescape no se 
enrolla»... Total, nos quedamos compuestos 
y sin novia. Y en verdad es una lástima, ya 

que pasando de profundidades, o nimieda
des, según se mire, en cuanto si son «bue
nos», si son «malos», son «horteras», no lo 
son, etc.. lo importante es que por primera 
vez el rock'roll accitano tiene un grupo en 
el mercado, aunque le rapten los trabajos. 

Un trabajo sin pretensiones en el que Bon-
yu, Juanma y Juan, no han dado aún de si 
todo lo que llevan dentro, pero que determi
na la defensa a viento y maera de una posi
ción: el pop-rock»; no en vano me viene a la 
mente cuando, aún sin ser Qué, Ketama o 
Keops, se reunían en torno a una guitarra 
mientras Juanma interpretaba a Tequila, era 
1979 ó 1980, ya no recuerdo. Ha llovido mu
cho que dirían los labriegos. Muchos ensa
yos en Medina Olmos (colegio viejo), mucho 
escuchar otras músicas, aprender, aprender 
a aprender, aprender a escuchar. Y tras to
do ello tenemos un nombre accitano, gua-
dixí galopando en el rastro del Arte. 

No quisiera cerrar esta minicrónica sin 
aludir a la Banda de la Cebolla de Cristal, 
auténtico taller-escuela del rock-roll local, y 
ello es así porque creo que probablemente 
sin ella, ahora no estaríamos hablando del 
disco de Discretos. En aquellas fiestas de 
Instituto (a lo «Highschool» de los 50) crea
ron afición, descubrieron al público local que 
no hace falta ser foráneo para hacer buen 
rock & rolI. Un brindis por su recuerdo! 

No entro en otras consideraciones, lo que 
podría ser la crítica musical, porque aquí lo 
importante, creo que ya lo he apuntado en 
algún momento, no es sacar defectos o vir
tudes desde un punto de vista artístico, si
no dejar constancia de que ésto es un hito 
histórico para nuestra ciudad: por primera 
vez el rock rompe las barreras de la Hoya. 

Suerte, Discretos... Y a solucionar el se
cuestro discográfico. 

JAVIER FRANCO 

CARTAS A LA REO ACCIÓN 

Los últimos meses del ochenta y seis y 
primeros del ochenta y siete, ha sido proli
jos en balances, proyectos y presupuestos 
para este año ya comenzado. A través de los 
medios de comunicación, hemos tenido co
nocimiento de los proyectos y presupuestos 
que, con la mejor Intención, han elaborado 
los Ayuntamiento de Granada, Motril, Loja, 
Salobreña, Almuñécar, etc. sin embargo, los 
aceítanos, aún, desconocemos el de nues
tra corporación. Pienso que el tema es bas
tante delicado, ya que la buena gestión de 
una ciudad depende en gran medida del pre
supuesto elaborado y de la filosofía que^lo 
motiva. 

Todos smos conscientes de la etapa im

portantísima por la que atraviesa nuestra 
ciudad, derivada en buena medida, de las 
promesas insertas en el «Plan Borbolla». En 
el antiguo régimen, nuestros mayores, se 
quejaban de la falta de transparencia de las 
corporaciones municipales, que gobernaron 
la ciudad durante esta etapa. Con la demo
cracia, pensábamos, que nos íbamos a con
vertir en gestores o al menos en sabedores 
de los proyectos que para la ciudad abriga
ban los nuevos políticos. Pues bien, el resul
tado no pude ser más desalentador, hasta 
el punto que a comienzos de 1987, desco
nocemos el presupuesto para este año. To
do, sigue haciéndose con nocturnidad, al es
tilo sandrín y sin una información trasparen

te y clara de la gestión desarrollada. El ciu
dadano desconoce el nivel de endeudamien
to del Ayuntamiento, las partidas que se des
tinan a inversiones puntuales, el empleo que 
se le da a nuestros impuestos, etc. 

Consecuencia de todo ello es la falta de 
perspectivas, errores de bulto, como es el 
desfase del mercado de mayoristas, inclu
so, antes de su terminación; el retraso, en 
cuatro años, de las obras del pabellón cu
bierto; la desaparición del Plan Genera, de 
Ordenación Urbana y otros muchos ejem
plos que se quedan en el tintero. Espero que 
nuestros ediles caigan en la cuenta y al fin 
nos hagan partícipes de la situación de 
nuestro municipio, ellos, tienen la palabra. 

Santiago Pérez López. 

Sres., les agradeceré que con cargo a mi cuenta 
corriente/libreta, atiendan al recibo que anualmente 
les presentará la revista «WADI-AS», correspondiente 
al pago de mi suscripción a la citada revista. 
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Para /os agricultores y /os ganaderos de nuestra tierra. 
"LA GENERAL" crea la LIBRETA DEL CAMPO. 

Para que consigas rápidamente los créditos más adecuados para tu tierra, 
bonificaciones en los seguros de tus cosechas y roda la información y apoyo 

que necesites. Sorteos y una amplia gama de servicios. 
A través de tu Libreta del Campo, "La General" estará permanentemente 

en contacto y atenta a tus necesidades. 

Entérate de h que es bueno. Libreta del Campo. 

CAJA GENERAL DE AHORROS 
Y MONTE Dt PIEDAD Q£ GRANADA 

LA G E N E R A L 
Granada, Jaén, Almería, Málaga, Sevilla, Córdoba, Cádiz, Huelva, Madrid y Barcelona. 


